

MADRID... 1,50 pesetas al mes, PROVINCIAS... 4,50 pts. trimestre.

PAGO ANTICIPADO FRANQUEO CONCERTADO

EL DEBATE

MADRID. Año IX. Núm. 2.919. Viernes 17 de Enero de 1919.

CINCO EDICIONES DIARIAS

Red. y Admón., MARQUÉS DE CUBAS, 3.-Apart. 466.-Tel. 365.

La situación en Barcelona

¿Movimiento bolchevista?

«LOS BOLCHEVISTAS HAN DECLARADO AMBITAMENTE QUE ELLOS ESTAN EN GUERRA CON TODOS LOS GOBIERNOS.»

Ayer circulaban rumores referentes a sucesos graves ocurridos en Barcelona. No se formalizan afirmaciones concretas; mas expresábanse recelos de que se tratase de un movimiento bolchevista.

Por otra parte, en España se ha venido haciendo propaganda bolchevista, y de sus exteriorizaciones hemos dado cuenta varias veces en estas columnas.

El bolchevismo es un problema universal. De tal suerte, que sus triunfos y derrotas en Rusia, en Polonia, dondequiera que fuese, no se deben considerar como ajenos a España, sino como cosa, en algún modo mundial, propia. Así lo estima la Prensa extranjera.

«El bolchevismo no es una enfermedad rusa, sino un peligro internacional, que aumenta en fuerza diariamente. Por que los bolchevistas son unos propagandistas maravillosos, y están trabajando en todas las naciones. Su único y confesado propósito es la revolución universal. Pues ellos saben que sin un internacional desorden no podrían subsistir.»

De ahí que, como afirma el propio diplomático, estén en guerra con todos los Gobiernos del mundo (y, por ende, con el Gobierno español), y que estallen incendios bolchevistas en puntos del globo los más apartados de Rusia y fuera de él: en Buenos Aires, en Lima, en el Callao...

El contagio bolchevista contribuye, en calidad de cómplice muy principal, al venimiento de Alemania y Austria. Pues en las potencias victoriosas de la Triple Alianza faltan periódicos que escriban en nombre de bolchevismo, y públicas son las expulsiones de bolchevistas que sus Gobiernos han ordenado y hecho ejecutar. También de nuestros confines ha sido expulsado el prohombre bolchevista Radek, y las agitaciones obreras no sólo en Cataluña, sino en Andalucía, nos han merecido a asegurar en EL DEBATE que hoy el problema y el peligro de España no están en el púlpito de las autonomías, sino en la cuestión social.

Habría, pues, descargado ó no el azote en España, así Barcelona. Mas de que el litigio está en el aire, amenazador, por desgracia, no puede haber duda.

Se dice que el conde de Romanones suspenderá hoy las garantías constitucionales. Al Gobierno incumbe apreciar y decidir si ha sonado la hora en que tal medida deba adoptarse. A nosotros, como representantes de un amplio sector de opinión, nos compete aconsejar al Poder público prontitud y energía ante cualquier conato bolchevista. En Buenos Aires, el Gobierno no ha dudado en sacrificar 1.000 vidas a la paz social. Abrozcamos la efusión de sangre; mas juzgamos que no debe exosarse el empleo de la fuerza material contra los que por la fuerza bruta, y sin reparar en el número de víctimas, ni en el silencio de los destrozados, quieren imponer sus delirios infames y saciar sus bajos apetitos.

El Gobierno, si procede con eficacia y con presteza, tendrá a su lado la opinión durante las revueltas (si por desdicha se produjesen), y después de restablecido el orden. Pasaron los tiempos (es de creerlo así, en homenaje a la conciencia, al instinto de conservación) en que, vendidos las revoluciones, se sacaba en triunfo, de las cárceles, a los cabecillas revolucionarios y ofrecíanseles apoteosis constitutivas de excitaciones eloquentes a nuevos movimientos revolucionarios.

Pero urge tener presente que la fuerza dominadora de agitaciones sediciosas (necesaria, imprescindible para esa finalidad básica) no sirve para resolver el litigio bolchevista, la magna cuestión social. ¡Ah!, este litigio, esta cuestión, no son problemas de fuerza, sino de justicia distributiva y de caridad. Por eso, ó han de solucionarse merced a una profunda y extensa evolución social, inspirada en las normas cristianas, ó no se resolverán en ningún modo. Sofocadas sus manifestaciones en un punto del planeta, surgirán en otro, hasta que aneguen y sumen a la civilización contemporánea en la más cruel y más abyecta de las barbaries.

Fiestas patrióticas

En Barcelona, Bilbao, Santander y otras poblaciones españolas se está organizando un acto de afirmación patriótica para el día 23 de Enero, día de la fiesta onomástica de Su Majestad el Rey.

El entusiasmo entre los elementos de orden de las referidas ciudades es, según los periódicos locales y nuestras propias noticias, realmente extraordinario. La significación del acto no puede ser más clara; consiste en proclamar con gallardía las ideas de paz social y autoridad frente a las prácticas monstruosas del bolchevismo, que, dotado de un tremendo poder difusivo, seña los dilatados océanos y pretende sacudir la deformada cabeza en algunas regiones españolas.

Todos los que crean que propiedad, libertad individual, familia... son instituciones necesarias que no pueden prescribirse, vienen estrictamente obligados a exteriorizar en actos análogos a los que se citan más arriba sus convicciones y sus patrióticas sentencias.

El ejemplo de Barcelona, Bilbao, Santander, debe ser imitado en toda España. Estos actos de presencia colectiva son de resultados eficacísimos. Reciente está el éxito de la campaña por el orden social, que culminó en el mitin del teatro de la «Comedia».

CATALUÑA

Cultivadores del odio

Cuando uno habla con alguna personalidad catalanista no encuentra en las palabras de su interlocutor sino cordialidad, ó por lo menos consideración, para los españoles que no han nacido en Cataluña. Hasta los jóvenes más exaltados, hasta los más violentos, cuando se explican sus ambiciones y sus ideales, cuidan, ante todo, de hacerlos ver lo que hay en ellos de natural, de lógico, de razonable. ¿Por qué entonces las estridencias que todos los días, sin motivo y sin pretexto, se producen en Barcelona? Pensando en ello, imagino que el nacionalismo militante necesita mantener vivo el fuego del entusiasmo entre sus adeptos, y aprovecha y suscita todas las circunstancias, aun las más nimias, para que los espíritus se mantengan en tensión y las causas de antipatía ó de español se vigoricen. ¿Cómo, si no, explicar los incidentes que á cada paso se promueven, y en los cuales se procura poner frente á frente á España y á Cataluña, dotado si ambas no se necesitan y completasen, como si los resgos comunes no fueran infinitamente mayores y más numerosos que los caracteres diferenciales?

—Es que se nos provoca—viene á decir «La Voz» cada vez que se produce una de estas enojosas escaramuzas. —Son los españoles gurrulos quienes empiezan—se apresuran á exclamar los alborotadores.

Y así, por ejemplo, el diario de la «Lliga» se duele de que en un escenario barcelonés acete una cancionista que ha pronunciado frases desagradables para los catalanes, y á la que sílaba con admiración desde un grupo de jóvenes catalanistas todas las noches. En realidad, la muchacha no ha hecho más que cantar una canción ridícula, al final de la cual se vitorificaba á España. Pero esto ha bastado para enojarse á las suspicacias. Y cada vez que la culpable aparece en escena, el patriotismo regional de los nacionalistas jóvenes se siente hondamente herido.

—Pero si yo amo á Cataluña—ha declarado, entre lágrimas, la pobre muchacha,

hacia el exterior, en hacer responsable de todas las adversidades al enemigo, que está más allá de la propia frontera. Así se mantiene la cohesión en los pueblos, y así probablemente se procura hacer en Cataluña por quienes asumen la dirección de la política nacionalista. Cuando esta antipatía decae, se olvida, se atenúa, falta de motivos reales, se hace lo posible por avivarla. Y con toda imparcialidad, yo me pregunto si eso es lícito...

Juan PUJOL Barcelona, Enero de 1919.

N. de la R.—En nuestro estimado colega la «Gaceta de Cataluña» encontramos las canciones que canta la artista á la que se refiere el Sr. Pujol en la crónica preinserta. Dicen así: «La sangre de «Malasaña»!

Soy madrileña neta, de Maravillas; soy de aquellas mujeres que el día de Mayo, con un ejemplo, animaban á los chiberos á defender su Patria contra el gabacho. Soy de aquellas mujeres que, enardecidas, llevaron los cañones del Parque al Prado. Soy de aquellas mujeres que, en plena lucha, cargaban los fusiles á los soldados.

Lucho como una leona, al grito de «Viva España!», y es que por mis venas corre la sangre de «Malasaña».

Soy madrileña neta, de Maravillas; fui novia del chispero más arrojado de todos los valientes que el año ocho la invasión contuvieron á trabucos. Defendiendo su Patria perdió la vida; la vi caer herido junto á mi lado, y, agarrando el trabuco, me enfrenté furiosa, y quise, por mi uajo, morir matando.

Lucho como una leona, etcétera.

EN TERCERA PLANA La expansión de los negocios españoles por Ramón de OLASCOAGA LEYENDO PERIÓDICOS ACCION SOCIAL CATOLICA En el campo, en la ciudad y en la escuela Señoras y obreras, unidas, salen de propaganda.—La campaña se extenderá á toda España.—Frutos de la labor de la Confederación. por Juan HIDALGO

MUNDO CATOLICO Federación de escuelas e institutos Se dedicará á la tutela de la escuela privada, defensa de sus derechos y mejora y ayuda del personal docente. por EUGENIO DE MI CARTERA Dos dítimos castizos (Cuadros madrileños) por CURRO VARGAS

EN CUARTA PLANA NOTAS POLITICAS ¿Se suspenden hoy las garantías constitucionales? El Gobierno tiene firmado ya el decreto.—Aboche se tenía que ocurrieren graves sucesos en Barcelona, para donde salieron fuerzas de la capital de Navarra.—Una reunión clandestina en Madrid.—Ayer se firmó una combinación de gobernadores, que alcanza á siete provincias. Críticas teatras EN «LARA» «COBARDÍAS» Comedia en dos actos, original de don Manuel Linares Rivas. por Ritesa ROLLAN

EN QUINTA PLANA SITUACION INTERIOR El conflicto de Córdoba tiende á mejorar Los obreros gasteos se negan á secundar el paro.—Sale de Inglaterra 10.000 toneladas de carbón para Barcelona, Bilbao y Huelva.—Los tranvías de Valencia anuncian el paro.—Siguen las cosechiones de los huertanos.

DE ITALIA NITTI PROVOKA LA CRISIS Se reconstituye el Gobierno entrando tres ministros nuevos (SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) ZURICH 16.—A consecuencia de la dimisión de Nitte, en la reunión del Consejo de Ministros, celebrada ayer, todos los miembros del Gabinete pusieron sus cartas á disposición de Orlando. Constitución del nuevo Gabinete ROMA 16.—La solución de la crisis es como sigue: Presidencia, Orlando. Negocios Extranjeros, Sonnino. Hacienda, el director del Banco de Italia. Entrar, como nuevos ministros, los señores Ripa Borromeo y Boncinelli. Stinger queda en el Gabinete. Mientras Orlando esté en París para asistir á la Conferencia de la Paz, quedará encargado de la Presidencia interina del Consejo el Sr. Cilla, actual ministro de Transportes.

Nuevas sublevaciones contra los Soviets En Inglaterra sigue el descontento por la desmovilización

Los revolucionarios portugueses se inden

ALEMANIA.—El Gobierno ha lanzado un manifiesto anunciando que prepara un proyecto de Constitución, que garantizará la libertad del pueblo contra las tentativas revolucionarias; excita á todos á la defensa contra el bolchevismo y contra Polonia, y afirma que triunfará el socialismo, para bien de la humanidad (Basilea). La guarnición de Cassel ha celebrado reuniones en favor del Gobierno de Ebert y Scheidemann (Amsterdam). Según la Prensa, Liebknecht ha sido detenido, oculto en casa de un amigo (Berlín). La gran mayoría de los obreros ferroviarios han vuelto al trabajo (Berlín). CONFERENCIA DE LA PAZ.—Los presidentes del Consejo, los ministros de Negocios Extranjeros y los embajadores han celebrado dos Conferencias, en las que quedaron aprobados importantes puntos del reglamento, referente á la composición de las Delegaciones y á la representación del imperio colonial británico (Londres). Como consecuencia de la protesta formulada por los periodistas acerca de la Conferencia, los representantes de las naciones aliadas han celebrado una reunión con los enviados de los periódicos para cambiar impresiones acerca del método que habrá de adoptarse. Según «Le Temps», se han propuestos dos sistemas para la representación de Rusia en la Conferencia: ó se tomarán de miembros de los diversos Gobiernos establecidos en el país, ó de las agrupaciones rusas establecidas en el extranjero (París). MOVIMIENTO BOLCHEVISTA.—Se afirma que en la Rusia central ha estallado una sublevación antibolchevista. En Tula, los campesinos sublevados han depollado á los miembros de los Comités bolchevistas (Estocolmo). En Petrogrado han estallado nuevas revueltas motivadas por el hambre; las tropas dispararon contra la multitud, que pedía pan (Copenhague). VARIAS.—Ha fallecido el presidente de la República del Brasil, Sr. Rodrigues Alves (Rio Janeiro). Ha sido resuelta la crisis italiana; ocupará la presidencia Orlando, quien, durante la Conferencia de la Paz, será sustituido por el ministro de Transportes, Sr. Cilla (Roma).

CARTA ABIERTA La Casa del Trabajo

Al marqués de G. de Gastejón también de que aquí, en España, el que quiere elevarse se eleva, sin que encuentre cerrada puerta alguna ante su paso, mejorando su condición social sin necesidad de matar á nadie. (No tengo sobre mi conciencia más que la muerte de dos guerrilleros, de que tú, querido Ricardo, en el sitio de honor del periódico, y con galano y valiente lenguaje, tratabas con amplitud el mismo tema que yo esbozaba en unas líneas. Así hay que hablar: con la gallardía que tú lo has hecho: «De este ambiente cático tenemos culpa principalista todos nosotros, que, habiendo nacido la dicha de nacer cristianos, hemos dado por completo al olvido el divino precepto: «Amaos los unos á los otros». Así, así hay que hablar; bien es verdad que para hablar así, viviendo en el plano en que tú vives, se necesita costear sobre el pecho la cruz laureada de San Fernando, que en buena lid te ganaste... «Acuciados por una insaciable codicia (los adoradores del becerro de oro), han exprimido al desvalido, olvidando que era su hermano... La estocada ya hasta los gaviñanes... ¡Bravo!... Y propones crear, frente á la Casa del Pueblo, dando el pobre trabajador busca el amparo que los poderosos desbieron darle, la Casa del Trabajo, con sus puertas abiertas para todos, siendo el refugio de todo aquel que quiere trabajar, SEAN CUALES FUEREN SUS OPINIONES». El párrafo merece un abrazo: con el pensamiento lo envío. Solución que encuentras al problema social. «Amor, amor y más amor... ¡Me has partido por el eje, querido Ricardo!... Hace mucho tiempo que me anda baltando por los sesos una comedia, con sus puntas y ribetes sociales, en que no otra cosa pensaba yo predicar. Si, al fin, de mis sesos sale (para comedias estoy yo), me tacharán de plagiarlo. No importa; si algún día tengo tiempo para escribir sobre temas de mi agrado, he de ayudarte, haciendo moverse unos muñecos sobre la escena, á romper lanzas por el pueblo y para el pueblo, con lo cual no haré más que lo que debe el que no desciende precisamente de una pata del Cid.

«Ayuda pides: de los unos solicitas que, generosos, alforjen los cordones de la bolsa, mostrándote dispuesto á dar ejemplo; de los otros, á los que movemos la opinión, demandas que no demos reposo á la pluma, en la inteligencia de que se está rifando la batalla decista para la humanidad... De acuerdo en un todo. Por aludido me doy, y como mi descanso es pelear, aunque á diario laboro predicando la concordia, una vez más saigo al palenque para llevar mi granito de arena á la obra que intentas realizar uniendo en estrecho abrazo á los poderosos con los humildes. ¡Y ello es tan sencillo, aquí, en esta España tan calamitosa, país democrático por excelencia! Con un poco de buena voluntad por parte de unos y otros, el problema está resuelto... Para los que tú dices, mas que para tí, está escrita esta carta, que por algo es abierta... Mi vida tú la conoces; la conozco todos; que «Curro Vargas» y Díez de Tejada (á los que no quiero pagar en cumplidos, porque ninguno de ellos los necesitan, su digna labor) supieron convertir sus plumas en cámaras fotográficas de mi alma. ¿Dónde existen aquí trabas para que medre el que quiere trabajar, dirían los que leyeron mi biografía, y dirían bien... Necesitan una prueba para afirmarse en su juicio? Pues á la vista la tienen. El niño que á los doce años (cuando tú, Ricardo, seguramente no tendrías más preocupación que los juguetes, que nunca llegaron á mis manos) trabajaba diez horas al día para ganar treinta reales al mes! ¿Sabrá yo algo de la explotación de que han sido objeto los trabajadores?); el mozo que, á los quince, pasaba de cada tres noches una en vela trabajando, y que sentó, á los diez y ocho, plaza como soldado, solo, sin ayuda de nadie, dejándome, eso sí, las tiras de carne entre las zarzas del camino, un día llegó á la Escuela en que tú estabas, donde estudiaban también dos Infantes de España; y las puertas de ese Centro se me abrieron de par en par, y después de trabajar seis años juntos, el aristócrata, como tú, y el plebeyo, como yo, juntos salimos, pegaditos, á la cabeza de la promoción, el fuerte y el desvalido. Las mismas estrellas llevamos hoy en la bocamanga. Y mi caso no es único; por cientos pueden contarse. La amistad que á tí y á otros aristócratas me uno es otra prueba

DE PORTUGAL SANTAREM, EN PODER DEL GOBIERNO

Reapertura de las salas de espectáculos en Lisboa.—El ministro portugués en el Vaticano sale para Roma El encargado de Negocios de Portugal nos remite la siguiente nota: «Según noticias oficiales de Lisboa, cursadas ayer 15, á las dos y cuarenta minutos de la tarde, el Gobierno había conseguido dominar el movimiento demagógico que se manifestó en algunos puntos del país, excepto en Santarem, donde un pequeño núcleo militar estaba cercado por tropas del Gobierno, debiendo este caso ser zanjado rápidamente. Todas las demás fuerzas del Ejército apoyan al Gobierno, que ha recibido también claras manifestaciones de adhesión por parte de la opinión pública de todo el país. Exceptuando Santarem, en el resto del país reina completo orden. Han sido presos en Setúbal un alemán, con documentos de espionaje, y en Vendas Novas, dos individuos que han confesado ligonajes sospechosos. El Gobierno reprime energíca y totalmente todas las tentativas de desorden. Vasco de Quevedo Madrid, 16 de Enero de 1919.» LISBOA 12 (recibido con gran retraso).—Esta madrugada se ha reunido el Consejo de Ministros, presidido por el jefe del Estado en el palacio de Belem. En el Consejo se aprobó la actitud disciplinada de la guarnición del castillo de San Jorge, la cual rechazó los asaltos revolucionarios. Se acordó felicitar á la oficialidad y concederle, así como á los soldados, medallas conmemorativas de buen comportamiento. El presidente de la República, ministro de la Guerra, dió cuenta del envío de fuerzas que salieron de Lisboa para combatir á los revoltosos de Santarem. Esta madrugada salieron estos contingentes. LISBOA 12 (recibido con gran retraso).—En vista de la tranquilidad reinante, el gobernador de esta ciudad ha publicado un bando autorizando los espectáculos y permitiendo

LISBOA 12 (recibido con gran retraso).—El Consejo de Ministros, en vista de los últimos sucesos, acordó desistir de los proyectos de benevolencia que abrigaba el Gobierno para con los elementos políticos de oposición. Castigarán rigurosamente á los causantes de las revueltas ocurridas. LISBOA 16.—Carlos Bossa, ministro de Portugal en el Vaticano, saldrá esta noche para tomar posesión de su cargo. LISBOA 15 (11,30). (Recibido el 16, á las 23,50).—Un telegrama oficial procedente del Cuartel general de Castaxo, dice que han sido presos el coronel Figueiredo y los capitanes Triboulet, por Saca y Pinheiro, que se presentaron como delegados del partido democrático para rendirse sin condiciones. También ha sido detenido el coronel Miranda. Se ignora el paradero de Alvaro de Castro, Cunha Leal y del teniente Teófilo Duarte, que estaban en Vairao. Dicen de Santarem que se ha mandado un ultimátum á los sediciosos; éstos lo aceptaron, pero como quiera que otras fuerzas atencantes ignoraban lo ocurrido, siguió por algún tiempo el fuego de artillería contra aquella plaza. Han huido al campo muchos militares y civiles que tomaron parte en la sedición. Hallase pacificado ya todo el distrito de Santarem. LISBOA 18 (urgente).—Oficial.—Los revolucionarios de Santarem, absolutamente cercados por fuerzas del Gobierno, después de un bombardeo constante desde anoche, acaban de rendirse. En Lisboa y en el resto del país reina la tranquilidad más completa.

EN ALEMANIA

Termina la huelga ferroviaria

El cisionse entre los espartaquistas. Los checos, en la frontera bávara. Se dirigirá un Mensaje a todas las naciones...

Un manifiesto del Gobierno al pueblo

BRUSÉLHAS 16.-El Gobierno alemán anuncia en una proclama que prepara un proyecto de Constitución...

Además que se esfuerza en conseguir la paz exterior, y que la fundación de la Liga de las Naciones es el mejor medio para evitar las guerras futuras.

Dice que espera que el pueblo no rechazará ningún medio para defender las fronteras contra el anexionismo polaco y el bolchevismo...

La guarnición de Cassel al lado del Gobierno

AMSTERDAM 16.-Dicen de Carlsruhe que el gobernador provincial anuncia que, por acuerdo de los Consejos de obreros, paisanos y soldados...

En Cassel más de cincuenta mil pesetas, comprendiendo a la guarnición, se han calculado en favor del Gobierno de Ebert y de Scheidemann...

Dicen de Berlín que las pérdidas en el reciente combate en las calles, según los estadísticas, son 400 muertos y 1.000 heridos.

En el ataque de la Prefectura de Policía, 12 espartaquistas resultaron muertos y 460 fueron hechos prisioneros.

Se extiende la huelga de Essen

AMSTERDAM 16.-El Presidente de la República de Oldenburg ha sido internado en Wilhelmshaven, por los marinos...

La huelga de Essen ha tomado tales proporciones, que duda se que la ciudad pueda continuar abasteciéndose de agua, gas y electricidad.

En Silésia, los polacos quieren oponerse, por todos los medios a un acuerdo, a las elecciones.

Gripiación en huelga

SUXHAVEN 16.-Los Soviets, tras de proclamar la república, han ocupado los Bancos y las Casas de ahorros.

Los marineros no quieren que se hagan elecciones, y se han incautado de los fondos del partido popular alemán.

Se acuerda proclamar la República en Bremen

AMSTERDAM 16.-Dicen de Bremen que se anuncia que en la elección del Consejo de obreros y soldados, los mayoritarios alcanzan, por más votos que anteriormente.

Los independentes y los comunistas acordaron entonces proclamar la República independiente y comunista en Bremen.

Los espartaquistas acusan a Liebknecht de traidor

BERNA 16.-Noticias de Berlín dicen que Rosa Luxemburgo se encuentra oculta en Hamburgo, adonde, hubyó en automóvil al ser derrocados los espartaquistas en Berlín.

Estos tienen en su poder varias fábricas, en las que se han fortificado, y están ya sitiadas por las tropas del Gobierno, al mando de Noske.

Más jefes espartaquistas detenidos

BRUSÉLHAS 16.-Comunican de Berlín que Tooper ha sido nombrado subsecretario de Estado

(2)

DE INGLATERRA

EL SILENCIO ES PELIGROSO

Habrán más dinero y más licencias

LONDRES 16.-Dentro de pocos días se verificará la ceremonia de entrega al Príncipe de Gales del título de ciudadano de la City de Londres...

LONDRES 16.-A propósito del discurso de sir Eric Geddes sobre la desmilitarización, los periódicos publican artículos reconociendo la necesidad de detener la movilización.

El «Daily Chronicle» lamenta que el Gobierno, al día siguiente de la firma del armisticio, no hiciera comprender al pueblo que no había terminado la guerra...

LONDRES 16.-La Prensa londinense, comentando la actual situación, publica los siguientes comentarios: Del «Daily Express»:

«El Gobierno debe reconocer en la actualidad los peligros que el silencio y la resolución engendrarán. Si mantuviera francamente a paso lo que el Gobierno quiere, los soldados y todo el país se inclinarian ante el armisticio como lo ha hecho durante la guerra.

Del «Daily Telegraph»: «No ha llegado aún el momento de pedir amarras, el gobierno garantizará esa ganancia. No hace falta más que dar a conocer este hecho para que el Gobierno obtenga todo el apoyo que desea.»

Se solicita la repatriación de prisioneros alemanes

NAUEN 16.-Quedará terminado en estos días el envío de prisioneros de guerra en Alemania a sus respectivos países.

La Submisión para prisioneros de guerra, de la Comisión de armisticio alemana en Spa, relata, en un largo documento, el fracaso total de sus esfuerzos para obtener de los adversarios la repatriación de los prisioneros alemanes.

El segundo presupuesto sobre aumento de rentas ha sido durante la guerra. Este aumento sufrirá impuestos muy severos, de un modo progresivo.

Una proclama de Noske NAUEN 16.-El comandante en jefe de las tropas y comisario nacional, Noske, ha publicado un decreto al vecindario de Berlín...

El decreto hace resaltar que las tropas no son instrumento de la contrarrevolución, sino de la liberación de una presión inaudita del terror.

Los ferroviarios vuelven al trabajo BERNA 16.-Según informes de Berlín, la mayor parte de los ferroviarios han reanudado el trabajo.

Las elecciones en Baviera NAUEN 16.-Las elecciones para la Asamblea Nacional bávara dieron como resultado: Partido popular bávaro (católico), 58; socialdemócrata mayoritaria, 51...

Hindenburg no aceptará una candidatura NAUEN 16.-Frente a los rumores de que Hindenburg pensaba figurar como candidato para la Asamblea nacional alemana...

La Asamblea nacional de Baden NAUEN 16.-Como primera, se reunió la Asamblea Nacional de Baden, en Karlsruhe, el 15 por la mañana.

La movilización polaca BERNA 16.-Dicen de Cracovia que el 9 de Enero se ordenó la movilización general del Ejército polaco.

Protestas de la Prensa británica PARIS 16.-El «Daily Mail» publica una protesta de los periodistas británicos contra la decisión de la Conferencia de no publicar nada fuera del «Diario Oficial».

Las relaciones con la Prensa Una reunión de comisionados y periodistas, PARIS 16 (comunicado oficial).-Mr. Wilson, los jefes de Gobierno, los ministros de Negocios Extranjeros de las potencias aliadas...

Pensión a la viuda de Roosevelt WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Los checos, en la frontera bávara NAUEN 16.-Los checos ocuparon la frontera bávara. Sus puestos se encuentran a todo lo largo de la frontera bohemobávara.

Treinta Estados votan leyes antialcoholicas WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Pensión a la viuda de Roosevelt WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Los checos, en la frontera bávara NAUEN 16.-Los checos ocuparon la frontera bávara. Sus puestos se encuentran a todo lo largo de la frontera bohemobávara.

Treinta Estados votan leyes antialcoholicas WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Pensión a la viuda de Roosevelt WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Los checos, en la frontera bávara NAUEN 16.-Los checos ocuparon la frontera bávara. Sus puestos se encuentran a todo lo largo de la frontera bohemobávara.

Treinta Estados votan leyes antialcoholicas WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Pensión a la viuda de Roosevelt WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Los checos, en la frontera bávara NAUEN 16.-Los checos ocuparon la frontera bávara. Sus puestos se encuentran a todo lo largo de la frontera bohemobávara.

Treinta Estados votan leyes antialcoholicas WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

Pensión a la viuda de Roosevelt WASHINGTON 16.-Treinta Estados de Norteamérica han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas.

DE ESPAÑA

HUELGA GENERAL EN LIMA

LIMA 16.-Se ha proclamado la huelga general en los servicios e industrias municipales, para apoyar la petición de la jornada de ocho horas plantada por todos los oficios.

DE FRANCIA

El proceso Caillaux se verá en Abril

PARIS 16.-Al tomar posesión del millón presidencial, Deschanel ha pronunciado un discurso.

«Al principio de la guerra», dijo, «las cuestiones que turbaban a ciertos espíritus del Parlamento eran incompatibles con el estado de guerra.

«Nuestros ejércitos fueron incomparables; pero no hubieron podido vencer si detrás de ellos no hubiesen tenido el frente interior lleno de gran fuerza moral, que mantenían la paciencia y la esperanza.

«Francia siente profundo agradecimiento hacia los que por la unidad de mando, que reclamasteis durante tanto tiempo, supieron alcanzar la victoria.

LONDRES 16.-La Prensa londinense, comentando la actual situación, publica los siguientes comentarios: Del «Daily Express»:

«El Gobierno debe reconocer en la actualidad los peligros que el silencio y la resolución engendrarán. Si mantuviera francamente a paso lo que el Gobierno quiere, los soldados y todo el país se inclinarian ante el armisticio como lo ha hecho durante la guerra.

«El «Daily Telegraph»: «No ha llegado aún el momento de pedir amarras, el gobierno garantizará esa ganancia. No hace falta más que dar a conocer este hecho para que el Gobierno obtenga todo el apoyo que desea.»

La Conferencia de la Paz Se celebra la sesión preliminar Es probable que Rusia esté representada por una Comisión interaliada, sin delegados moscovitas...

PARIS 16.-Se cree que el Consejo interaliado terminará hoy el reglamento de la Conferencia de la paz. Se discutirá la cuestión de la lengua diplomática, si bien parece que el francés será adoptado como único texto del Tratado de paz.

Los delegados tomarán asiento alrededor de la mesa de conferencia por orden alfabético de naciones.

El presidente Poincaré será recibido solemnemente al acabar, y pronunciará un discurso. Luego ocupará su puesto a Clemensau, representante provisional hasta que se eija definitivamente la mesa, lo que se hará el mismo sábado.

Vasconcelos ha sido nombrado secretario de la Delegación portuguesa.

Respecto a la Sociedad de las Naciones, se cree probable que en la sesión plenaria del sábado se votarán los planes de la misma. Lord Cecil estima que el proyecto francés es el más usado y el más completo.

PARIS 16.-Un comunicado oficial dice que los presidentes del Consejo y los ministros de Negocios Extranjeros de las potencias aliadas y asociadas, asistentes de los embajadores, han celebrado dos sesiones: la primera, por la mañana, que duró desde las diez y media hasta las doce y media, y la segunda, a las cinco y media.

Durante la reunión examinó el reglamento de la Conferencia, que fue casi terminado, y se adoptaron dos principios generales, que son los siguientes: Primero. Cada Delegación formará un todo indivisible, y el número de delegados no tendrá influencia sobre la posición en la Conferencia de los países representados.

Segundo. Se admite la facultad de reemplazar a los delegados, de modo que cada país pueda confiar la defensa de sus intereses a las diferentes personalidades que habrá elegido.

Este sistema permitirá a Inglaterra inclinarse entre sus delegados a los representantes de los dominios y de Terranova, que no tiene representación particular, así como a la India.

Protestas de la Prensa británica PARIS 16.-El «Daily Mail» publica una protesta de los periodistas británicos contra la decisión de la Conferencia de no publicar nada fuera del «Diario Oficial».

Las relaciones con la Prensa Una reunión de comisionados y periodistas, PARIS 16 (comunicado oficial).-Mr. Wilson, los jefes de Gobierno, los ministros de Negocios Extranjeros de las potencias aliadas y asociadas, con asistencia de los embajadores del Japon en Londres y París, han celebrado nueva sesión en el Ministerio de Negocios Extranjeros, discutiéndose las relaciones que debe haber entre la Conferencia de la Paz y la Prensa.

Decidieron reunir hoy, a las cinco de la tarde, a los representantes de los periódicos aliados en el local de la Prensa extranjera para cambiar impresiones acerca del método de adoptar.

La reunión examinó la situación de Rusia, decidiendo que los Gobiernos se comunicarán las últimas noticias recibidas para examinarlas juntamente.

La próxima reunión se verificará el viernes, a las diez y media de la mañana.

PARIS 16.-Ha llegado el presidente del Consejo de Ministros de Rumania, Sr. Bratianu.

¿Cómo será representada Rusia? PARIS 16.-Hoy ha llegado a París Sazonov, ministro de Negocios Extranjeros del Gobierno de Omsk.

«De Times» dice que se han propuesto dos sistemas para la representación de Rusia en la Conferencia. Según el primero, la Delegación rusa se compondrá de representantes de los diversos Gobiernos establecidos en Rusia o agrupaciones rusas establecidas en el extranjero. Según el segundo, el Comité interaliado se encargará de estudiar las cuestiones rusas, reuniendo a todos los testamentos dignos de fe y representando a los intereses rusos en el seno de la Conferencia.

El segundo sistema parece actualmente el más aproximado a la solución que se persigue.

Delegados yanquis a Tréveris PARIS 16.-En la noche última salieron para Tréveris para reunirse al general Foch y tomar parte por primera vez en la discusión del armisticio, cuatro delegados norteamericanos: el almirante Benham Hollow, jefe del servicio de la flota almirante; Davis, representante del ministro de Hacienda, y Sheldon, representante de Hoover.

ESPAÑA Y PORTUGAL

Las Juntas militares

Nuestro estimado colega La Correspondencia Militar reproduce anoche el interesante trabajo de Luis de Oporto que bajo el título «Las Juntas militares españolas y las portuguesas» publicamos en nuestra última edición.

«Con un especial cuidado hemos ido seleccionando estos días las informaciones que llegaban de Portugal, para no convertirnos en inocentes propagandistas de cuentos en Lisboa y en Madrid, oculta y habilitados, intentaban escamotear—por distintos motivos—la opinión española, la verdad de lo que ocurría en el vecino y querido país lusitano.

Si nuestros lectores hubieran podido estos días comparar las informaciones que sobre la política portuguesa se publicaban en esta corte, hubieran observado cómo una gran parte de la Prensa portuguesa, todas las que eran favorables a las Juntas militares, en secundario lugar, con pequeñas titulares, llegando incluso, en los primeros días, a no recoger sino lo que era contrario a la actuación de dichas Juntas.

Nosotros, atentos tan sólo al deber de informar a nuestro público, no hemos querido hacer comentario alguno sobre los sucesos políticos de Portugal, porque suponemos que por algunos medios están a nuestro alcance—demostrar que el elemento militar, si perder jamás de vista los supremos intereses de la Patria y de la sociedad, se mantiene en absoluto apartado de cuanto con la política se relaciona; pero hoy no podemos por menos de recoger íntegramente el admirable artículo que un hombre civil, un periodista culto e inteligente, Luis de Oporto, publica en nuestro estimado colega EL DEBATE, con los mismos títulos que encabezaban estas líneas.

Debemos sinceramente agradecer al ilustrado colaborador de EL DEBATE las frases que dedica a los militares españoles. Cuando sea oportuno, nosotros podremos ampliar mucho los recuerdos que tan digna y noblemente evoca Luis de Oporto; entretanto, sólo asumimos que los patrióticos y valerosos militares portugueses que forman las Juntas, lo gran obtener pronto y por completo el éxito y la tranquilidad que nosotras, con ellos ansiamos para la nación hermanada.»

IO DE YARRUECOS

Es cierto que hubo agresión

En el Ministerio de la Guerra facilitaron ayer la siguiente nota:

«Se ha retrasado la noticia de la agresión que los montañeses cántabros realizaron pasado día contra un convoy que regresaba en la zona de Lugoche, de Talha a Aizgorrea, hasta conocer los nombres de los muertos.

Fueron éstos el sargento Eduardo Velasco Rojas y los soldados Miguel José Jovero, Jesús Lach y Ansaldo, Miguel Prías Esteban y José Castellón Melgones todos del batallón Cazadores de Figueras.

No es exacto que hubiese ningún desaparecido. Un cabo se hizo cargo del mando del convoy y estuvo afortunadamente durante dos horas con el enemigo.

Los cadáveres fueron conducidos a Regaya.»

NOTAS TEATRALES

LA LATINA, nuevo cinematógrafo

Terminados ya todos los detalles de este magnífico cinematógrafo, tardará muy poco en abrirse al público.

La sorpresa que producirá, será grande y grata cuando se contemple el influjo de construcción, las comodidades y magníficas condiciones de todas las localidades, la extorsividad orquestal y la proyección clara y fija.

En todo ha puesto la Empresa gran cuidado: en cuanto a los programas, deban ser variados e interesantes por las mejores series que lleguen a Madrid.

ULTIMA HORA

HUELGA EN LOS ASTILLEROS DE BELFAST

Se confirma la detención de Liebknecht. Los ferroviarios argentinos, a la huelga

SOLUCION DEL CONFLICTO OBRERO DE CORDOBA

EN ESPAÑA

CORDOBA 16.-En la sesión celebrada anoche, acordaron las Sociedades obreras declarar la huelga general, en el caso de que no se solucionase hoy el conflicto campesino.

En la reunión celebrada en el despacho del gobernador por patronos y obreros, se halló solucionado el conflicto, por lo que no será planteada la huelga.

EN EL EXTRANJERO

BUENOS AIRES 16.-Se ha declarado en huelga el personal de ferrocarriles. El Gobierno decidió cometer al Parlamento un proyecto de declaración del estado de sitio.

NAUEN 16.-En calidad de candidato del partido democrata alemán para la Asamblea Nacional, pronunció el ex secretario nacional doctor Wolf un discurso en Herford (Westfalia). Dijo que el objeto de la Asamblea debía ser la formación de un Gobierno de coalición. Opinó que los socialdemócratas se desarrollarian cada vez más hacia la derecha.

La socialización de la vida económica, la justicia en todas partes y una libertad en el terreno de la economía popular son fines indispensables, cuyo logro daría frutos abundantes.

Calificó de digno de consideración la separación de la Iglesia del Estado, debiendo la Asamblea Constituyente resolver la cuestión. La vida religiosa no debe sufrir trastornos ni un solo momento.

Agregó que defendería enérgicamente la formación de la Liga de los pueblos, en la cual debiera Alemania tener igualdad de derechos. Basándose en el programa de Wilson, expresó el orador la esperanza de que Alemania le sea devuelta una parte de las colonias, por lo menos.

BERNA 16.-Bellev ha llegado a Berlín, lo mismo que Kuehlmann.

BAVIERA, CERRADA A LOS AGITADORES

Gran manifestación en Petrogrado. Los miembros del Soviet de Tula, asesinados. Miliukoff pide ayuda a la Entente

Disturbios en Petrogrado COPENHAGUE 16.-Dicen de Helzingfors que en Petrogrado han estallado revueltas por el hambre.

Diez mil personas recorrieron las calles reclamando pan, y las tropas recibieron orden de disparar contra la muchedumbre.

Miliukoff pide auxilio para la reconstrucción de Rusia LONDRES 16.-El Club Nacional Liberal, bajo la presidencia de Brice, ha recibido a tres ex miembros de la Duma: Miliukoff, del centro; Gurko, conservador; y Tifoff, socialista.

Miliukoff dijo que el bolchevismo es aquí mal comprendido. No representa a la democracia ni al socialismo; es una doctrina nefasta que tiende a la destrucción del orden establecido. Solamente lo mantiene la fuerza, y contra esta fuerza los elementos sanos del país tienen necesidad del apoyo de los aliados.

La tiranía del bolchevismo es peor que la del zarismo en su apogeo, y el no haber intervenido contra el zarismo no es una excusa para abstenerse de hacerlo contra el bolchevismo.

Pide ayuda para la reconstrucción y reorganización del Gobierno en Rusia, y declara que los que lucharon por la unidad de Rusia están contrariados por la falta de ayuda moral y material de los aliados, que en lugar de invitar a los elementos sanos de Rusia para que envíen delegados a la Conferencia de la paz, ven avanzar a los bolchevistas.

Los bolchevistas se apoderan de Kovno NAUEN 16.-Según noticias recibidas, fué ocupada por bolchevistas la capital de Lituania, Kovno.

Movimiento bolchevista

Hace un llamamiento a la opinión publica para que insista en la ayuda a Rusia.

Después, Gurko hizo notar que Trostky, el cual había protestado contra los propietarios y terratenientes de Rusia, acaba de comprar en Finlandia una propiedad de varios millares de hectáreas.

Baviera, cerrada a los bolchevistas BERNA 16.-El Gobierno bávaro exige pasaportes, incluso a los alemanes, con el fin de impedir la entrada en Baviera de los alemanes espartaquistas y de los agitadores bolchevistas.

Los aldeanos se sublevan contra los soviets ESTOCOLMO 16.-Dicen de Petrogrado que en Rusia central ha estallado una importante sublevación de aldeanos contra los agronegocios, motivado el movimiento por los agronegocios impuestos rurales y la crueldad con que obra la Guardia Roja, especialmente los chinos que figuran en ella.

En Tula, los campesinos han degollado a todos los miembros de los Comités bolchevistas.

Circula el rumor de que han «terrorizado vivos a centenares de ellos.

Los bolchevistas se apoderan de Kovno NAUEN 16.-Según noticias recibidas, fué ocupada por bolchevistas la capital de Lituania, Kovno.

DE INGLATERRA

EL SILENCIO ES PELIGROSO

Habrán más dinero y más licencias

LONDRES 16.-Dentro de pocos días se verificará la ceremonia de entrega al Príncipe de Gales del título de ciudadano de la City de Londres...

LONDRES 16.-A propósito del discurso de sir Eric Geddes sobre la desmilitarización, los periódicos publican artículos reconociendo la necesidad de detener la movilización.

El «Daily Chronicle» lamenta que el Gobierno, al día siguiente de la firma del armisticio, no hiciera comprender al pueblo que no había terminado la guerra...

LONDRES 16.-La Prensa londinense, comentando la actual situación, publica los siguientes comentarios: Del «Daily Express»:

«El Gobierno debe reconocer en la actualidad los peligros que el silencio y la resolución engendrarán. Si mantuviera francamente a paso lo que el Gobierno quiere, los soldados y todo el país se inclinarian ante el armisticio como lo ha hecho durante la guerra.

«El «Daily Telegraph»: «No ha llegado aún el momento de pedir amarras, el gobierno garantizará esa ganancia. No hace falta más que dar a conocer este hecho para que el Gobierno obtenga todo el apoyo que desea.»

La Conferencia de la Paz Se celebra la sesión preliminar Es probable que Rusia esté representada por una Comisión interaliada, sin delegados moscovitas...

PARIS 16.-Se cree que el Consejo interaliado terminará hoy el reglamento de la Conferencia de la paz. Se discutirá la cuestión de la lengua diplomática, si bien parece que el francés será adoptado como único texto del Tratado de paz.

Los delegados tomarán asiento alrededor de la mesa de conferencia por orden alfabético de naciones.

El presidente Poincaré será recibido solemnemente al acabar, y pronunciará un discurso. Luego ocupará su puesto a Clemensau, representante provisional hasta que se eija definitivamente la mesa, lo que se hará el mismo sábado.

Vasconcelos ha sido nombrado secretario de la Delegación portuguesa.

Respecto a la Sociedad de las Naciones, se cree probable que en la sesión plenaria del sábado se votarán los planes de la misma. Lord Cecil estima que el proyecto francés es el más usado y el más completo.

PARIS 16.-Un comunicado oficial dice que los presidentes del Consejo y los ministros de Negocios Extranjeros de las potencias aliadas y asociadas, asistentes de los embajadores, han celebrado dos sesiones: la primera, por la mañana, que duró desde las diez y media hasta las doce y media, y la segunda, a las cinco y media.

Durante la reunión examinó el reglamento de la Conferencia, que fue casi terminado, y se adoptaron dos principios generales, que son los siguientes: Primero. Cada Delegación formará un todo indivisible, y el número de delegados no tendrá influencia sobre la posición en la Conferencia de los países representados.

Segundo. Se admite la facultad de reemplazar a los delegados, de modo que cada país pueda confiar la defensa de sus intereses a las diferentes personalidades que habrá elegido.

Este sistema permitirá a Inglaterra inclinarse entre sus delegados a los representantes de los dominios y de Terranova, que no tiene representación particular, así como a la India.

Protestas de la Prensa británica PARIS 16.-El «Daily Mail» publica una protesta de los periodistas británicos contra la decisión de la Conferencia de no publicar nada fuera del «Diario Oficial».

Las relaciones con la Prensa Una reunión de comisionados y periodistas, PARIS 16 (comunicado oficial).-Mr. Wilson, los jefes de Gobierno, los ministros de Negocios Extranjeros de las potencias aliadas y asociadas, con asistencia de los embajadores del Japon en Londres y París, han celebrado nueva sesión en el Ministerio de Negocios Extranjeros, discutiéndose las relaciones que debe haber entre la Conferencia de la Paz y la Prensa.

Decidieron reunir hoy, a las cinco de la tarde, a los representantes de los periódicos aliados en el local de la Prensa extranjera para cambiar impresiones acerca del método de adoptar.

La reunión examinó la situación de Rusia, decidiendo que los Gobiernos se comunicarán las últimas noticias recibidas para examinarlas juntamente.

La próxima reunión se verificará el viernes, a las diez y media de la mañana.

PARIS 16.-Ha llegado el presidente del Consejo de Ministros de Rumania, Sr. Bratianu.

¿Cómo será representada Rusia? PARIS 16.-Hoy ha llegado a París Sazonov, ministro de Negocios Extranjeros del Gobierno de Omsk.

«De Times» dice que se han propuesto dos sistemas para la representación de Rusia en la Conferencia. Según el primero, la Delegación rusa se compondrá de representantes de los diversos Gobiernos establecidos en Rusia o agrupaciones rusas establecidas en el extranjero. Según el segundo, el Comité interaliado se encargará de estudiar las cuestiones rusas, reuniendo a todos los testamentos dignos de fe y representando a los intereses rusos en el seno de la Conferencia.

El segundo sistema parece actualmente el más aproximado a la solución que se persigue.

Delegados yanquis a Tréveris PARIS 16.-En la noche última salieron para Tréveris para reunirse al general Foch y tomar parte por primera vez en la discusión del armisticio, cuatro delegados norteamericanos: el almirante Benham Hollow, jefe del servicio de la flota almirante; Davis, representante del ministro de Hacienda, y Sheldon, representante de Hoover.

LA EXPANSION DE LOS NEGOCIOS ESPAÑOLES

La actual situación de la economía europea favorece extraordinariamente a la economía española.

En el período de guerra sostenimos nuestro robusto optimismo sobre la prosperidad de España, a base de la neutralidad, frente a las impresiones lúgubres de quienes se complacían en describir cuadros de desolación y ruinas y en presagiar nuestra muerte por asfixia.

España se salvó de la guerra, y utilizando las coyunturas que ésta originara, acrecentó sus riquezas en proporciones inaspechadas. Sin embargo, todavía persisten ciertas plumas en la ingrata tarea de negar evidencias halagadoras, afirmar imaginarias desventuras y pronosticar situaciones catastróficas.

Nada autoriza a forjar ese estado de espíritu sombrío—refiriéndonos tan sólo a nuestra vida económica en sus realidades presentes y posibilidades futuras—, sino todo lo contrario. La economía de España ha dado un avance considerable y está rodeada de circunstancias que en tan alto grado la estimulan a su continuado desenvolvimiento. Esta es una verdad elemental, que debe servir de guía a los hombres de negocios y a los Gobiernos para acometer resueltamente las empresas y la política de expansión y despliegue de todos los recursos y fuerzas nacionales.

El desequilibrio de la economía europea nos brinda la ocasión más propicia para desarrollar nuestras producciones en la rica variedad que el suelo y el subsuelo de España ofrecen, obteniendo el maximum de ventajas.

Nuestro país produce algunas de las riquezas específicas que son hoy las más solicitadas por los otros países de Europa. Durante la guerra no pudieron nuestros productores, en determinados ramos, desenvolver sus negocios con la amplitud y el provecho que hubieran sido factibles si no mediar las restricciones y prohibiciones impuestas al comercio y a la exportación por los Estados beligerantes. Mucho, aun así, ganaron los fabricantes, intermediarios y exportadores; pero ahora, y por un período de tiempo que puede muy bien prolongarse a tres o cuatro años, han de ganar mucho más en su conjunto.

Habrán algunos desplazamientos de ganancias y de negocios; mas en la totalización de los beneficios, la suma será más alta. Suprimidas las trabas comerciales, y, sobre todo, levantado el bloqueo de los países centro-europeos, la producción exportable de España tendrá salidas más fáciles, más seguras y más remuneradoras. Los nuevos concurrentes al mercado español, libre y abierto a los compradores de cualquier nacionalidad, promoverán una competencia entre éstos, beneficiosa a nuestros intereses nacionales. La ley de la oferta y la demanda recobrará su imperio, hoy mermado por el cerco monopolista que han sabido organizar los Gobiernos de la Entente aun en los países neutrales; y como la necesidad de productos españoles es intensísima en toda Europa, el alza de precios se operará inmediata y abundantemente. Ya la especulación, con su fino instinto, se ha percatado de ello y nos lo advierte con la subida realizada estos días en determinados artículos.

El lector querido: Juan Hidalgo, tu ya antiguo cronista, vuelve de nuevo a ofrecerte sus modestas crónicas, que espera leerás con interés creciente, no por lo que ellas valen, sino por la interesante actuación de que te darán cuenta.

Actualización insólita, fuera del ordinario, mas en armonía con las críticas circunstancias por que atravesamos y con la necesidad apremiante de oponer una enérgica actitud contrarrevolucionaria a los avances del socialismo rojo, que amenaza regar el suelo sagrado de nuestra patria con sangre de patrones; pero, ¡ay!, con mucha más sangre y miseria de obreros.

Vas a tener las andanzas de unos hombres y mujeres, de diversas clases sociales, que llevan en su mente la quimera de salvar a su patria; en su voluntad, la de recorrer desde el Estrecho de Gibraltar al Cantábrico; en su corazón, amor inmenso a los que sufren, víctimas de todos los males, de todas las miserias y de todos los engaños.

¡Locura? ¡Grandes? No piensan en nada de eso. Si triunfan y salvan la patria, las denominarán héroes, y hasta se les rendirán gracias por algo; si faltos de ayuda agotan, inútilmente, sus energías y fracasan sus nobles propósitos, los llamarán locos y les darán con el pie, tal vez, los mismos que, con angustia, les imploraron su concurso.

Nada los detiene, sin embargo, pues al salir de sus hogares miran sólo hacia arriba, para no sentir de lo de abajo más que las miserias y los dolores de los que sufren y de los que se pierden.

Oye sus nombres, y grábales en tu memoria para que los envíes, de cuando en cuando siquiera, un pensamiento, un recuerdo, una corta plegaria:

Sacerdotes: D. Francisco Correas, D. Pedro H. de la Torre, D. Alejandro Meixereira, D. Alfonso Avia, D. Serafín Medina y D. Pedro Martínez.

Segiáres: D. Luis Díez del Corral, don Juan M. Mata, D. Mariano Pérez Ayala, D. Conxco Alario, D. Gerardo Requero, D. Tomás Hernández, D. Ignacio Sanz, don José Illanes y D. Alberto Alonso.

Obreros: Santiago Ortega, Mariano Antón, Rafael Luna, Máximo Martín, Federico Herrero y Serafín Medina.

El P. Nevaros, el Sr. Aristizábal, el señor Monedero y el obrero Emiliano Picó se unirán las dos hijas, Lolita y Anita, del señor Monedero.

También saldrá dentro de breves días, en combinación con esta expedición, para hacer la significación femenina en las ciudades y pueblos grandes, seis obreras y varias señoras adineradas del hermoso Sindicato de la Aguja de Valencia, a las que se unirán las dos hijas, Lolita y Anita, del señor Monedero.

Por último, se encargará, y en breve empezará sus trabajos en la Sindicación de los niños y jóvenes, en mutualidades infantiles y obras post-escolares, el maestro D. Isidro Almaraz.

Tan completa expedición ha costado más de dos meses de minuciosa preparación, tanto para reunir y combinar personas como para preparar los pueblos e itinerarios de las respectivas provincias, de acuerdo con los diversos Protocolos.

Peró a todo, con la ayuda del Señor, se ha ido dando cima, y a esta expedición seguirán otras tan parecidas, en la primavera, verano u otoño próximos, por otras regiones, al cabo de las cuales contamos con que quede organizado todo el campo de la nación, sumado a las 800.000 familias hoy sindicadas, tal vez, otras tantas.

Tal es la labor concebida, preparada y en vías de ejecución de la Confederación Nacional Católica Agraria, de organización de día en día más intensa y robusta, a cuyo desenvolvimiento y vida han contribuido, y siguen contribuyendo, con todo el amor de padres, el eminentísimo señor Cardenal Primado, el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, y el Episcopado español, con una unanimidad, un celo y una altura de miras, a los que nos complace en rendir el más respetuoso tributo de reconocimiento.

Las demás clases sociales empiezan también a darse cuenta de la obra, a desearhacerla y a ofrecer paulatinamente, pero a ofrecer al fin, su ayuda y su concurso; también se lo vamos agradeciendo y lo vamos utilizando, según va viniendo, y de ello iremos dando cuenta en sucesivas crónicas, porque todo ello es consolador y lleno de esperanzas en el crítico momento en que vivimos.

a tener una expansión ilimitada, que puede renovar toda nuestra vieja política. Esta renovación, de que tanto se habla, quizá responda principalmente al anhelo íntimo, algo confuso, de que se reajusten los métodos de gobierno a las nuevas necesidades y fuerzas económicas de la nación. Por desdicha, no se define del modo más apropiado esa legítima aspiración nacional, ni en los de arriba ni en los de abajo es clara y neta la visión de los caminos que conducirán hacia la meta anhelada.

Ramón de OLASCOAGA
Enero, 1919.

LA GUARDIA DE HONOR

Día de retiro para caballeros

Dirigido por el R. P. José María Rubio, S. J., tendrá lugar el domingo tercero, 19 de Enero, en la capilla interior del Instituto Católico de Artes e Industrias, calle de Alberto Aguilera, número 25.

ADVERTENCIAS IMPORTANTES

Primera. Los caballeros que deseen hacer el día de retiro han de avisar, antes del día 18, al secretario, señor conde de Rascón, S. J., calle de Rascón, 20, segundo, expresando si quieren quedarse a comer en el Instituto o si preferen hacerlo en sus casas.

Segunda. La entrada a la capilla interior es por la calle de Alberto Aguilera, núm. 25. Tercera. Pueden asistir a este Retiro los caballeros que gusten, aunque no pertenezcan a la Guardia de Honor, cumpliendo lo que se determina en la advertencia primera.

MITINES Y CONFERENCIAS

De afirmación nacional

El día 28 se celebrará, en el teatro del Escorial, un mitin de afirmación nacional, en el que tomarán parte los señores D. GONZALO QUINTAN (del Sindicato católico obrero del Escorial), D. SANTIAGO FUENTES PILA (de la A. C. N. de P.), D. JOSE FERNANDEZ REDONDAS (de la Acción Social Maurista), D. ANGEL HERRERA ORIA (de la A. C. N. de P.), D. ANTONIO GOICOECHEA (del Secretariado Nacional Maurista).

Presidirá, y pronunciará el discurso de presentación, el diputado por el distrito, D. Luis Gallina.

Oposiciones y concursos

Primer ejercicio.—Han aprobado este ejercicio los números 619, 623, 629, 635, 637, 660 y 681.
Para hoy se cita para el escrito a los números 709 y 748. Suplentes 751 y 778.
Segundo ejercicio.—Se cita para el día 24, desde el número 8 al 246, de los aprobados en los anteriores.
Tercer ejercicio.—Han sido aprobados los números 2.584, 2.617, 2.680, 2.723 y 2.729.
El próximo llamamiento se avisará oportunamente.

Acción social católica

Una duda hemos de resolver, al terminar esta primera crónica, a los que nos muestran su pesimismo.
¿Llegaremos tarde? Nosotros, no; los que sabemos pelear como patriotas y sabríamos morir como cristianos, no.
Los que se quedáis en casa, con el corazón encogido, esperando vuestra solución del asunto de los demás, sin ayudaros en nada, sí; vosotros llegaréis tarde, muy tarde; porque si lográis escapar a la justicia de los bolchevistas, no escaparéis a la otra justicia, la de Aquel que supo morir por redimir al humilde, aconsejando amor y sacrificio.

Juan HIDALGO

Kiosco de EL DEBATE
CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

Los últimos castizos

(CUADROS MADRILEÑOS)

—¡Tarachunda-chunda-chunda... Tibiri-tibiri-tibiri... Pomporopón-pom, pom... ¡¡¡Tararí!!!... En su lugar... descanse! ¡Venga a la derecha!... ¡Ech... ¡Ech... ¡Ech... ¡Por vida del... ¡zúcer!... ¡Pero adónde estás la derecha, guasn? ¡Ech... Paco, ese fue el, mejor cogió! ¡Mucha mercialidad y más desplantes con el cuerpo!... ¡Ulogio, no te burques en las escobas, que vas formao!... ¡Agratate bien, Valentín, que vamos a subir al glope!...
—¡Pues... ¿suelto una cañóna?
—¡Padre, que Colás me está pinchando con un alfiler, y le voy a dar una morri!
—¡Diga usted que no. Que es el que me pellizca a mí porque me ha hecho usted sergento, y tie pelus!
—¡A callar, esa!... ¡De frente... marchen!
—¡Tarachunda-chunda-chunda... Tibiri-tibiri-tibiri!...
La Soñá, desde la puerta, observa, con el señor Cayetano, la deliciosa escena...
—¡Amos, señor Cayetano, ¿qué le parece a usted mi marío? ¡Ahí le tie usté al hombre, gozando con las creaturas talmente como si fuera otro párvulo!
—¡Pero qué hacen con esas escobas y esos gorros de papel!...
—¡Pues... lo de todo los días que los chicos no bien escuela y su padre no tie taller; jugar a la espará, a la espará en Palacio... Felipe, con el aquel de que estubo en el servicio y se acuéña de algunas cosas de la Medicina... pues ya lo está usted viendo; ti-ro en la escoba, con un chiquillo en los brazos, y... ¡tarachunda-chunda-chunda!...
—¡La paternidad, señá Soñá, tie sus aspectos regocijantes!...
—¡A ver! ¡Y que parece que lo dice usted con segundas!...
—¡Lo digo con toda la viscera católica, señora! ¡Yo, a poder ser, hubiera sido un padre análogo a ese hombre, a su esposa de usted; pero... no puedo ser!
—¡Desgracias que ocurran!...
—¡Ni más ni menos!... ¡Mi señora (que en paz descanse) no quiso más limonías!...
—¡Le hacian daño!...
—¡No me ha entendido usted. No me refiero a la fruta... sino a la dependencia. ¡Como un servidor se llama Cayetano Lidón!...
—¡Ah... ya. Ahora comprendo el jeroglífico!
—¡No le ha contao a usted Felipe el fallecimiento prematuro, el que también fue digno de mi parienta! ¡La pilló un edictico de remolque. El 387, de Cuatro Caminos, por Fuencarral... ¡La hizo... morir!
—¡Qué lástima!...
—¡Qué lástima!... Vieñitoños años, con toda la juventud y el mundo por delante... Una chamberlería gusposa y morenosa, de lo más barbi que se ha dao desde Valchermoso hasta Tetuán!... ¡Dende aquel accidente, y va pa diez años, yo no soy yo. La pena me ha

convertido en una funeraria con pantalón y blusa! ¡Ni amigos, ni corpe, ni chirigotillas, ni verbenas, ni... mirarle a la cara a una mujer! ¡Ay, Cayetano, Cayetano; cómo te ha enlutao la vida aquí! ¡878 de Cuatro Caminos por Fuencarral! ¡Señora... distímulo usted si me emocionó y la pongo a usted triste; pero es que me ha conovido el recuerdo ante esa cuadro de la paternidad! ¡En fin... así es la repajolera vida!... ¡Amos pa delante!...
—¡Pase usted!...
El señor Felipe, que se revuelca por el suelo con los chiquillos, se incorpora sudoroso y jadeando al ver a sus amigos.
—¡Hola... agarra una silla y sientate, Cayetano! Aquí estoy prisionero de los bolchevístas, que son estos gacholís... ¡Eh, Paco, no empujes... que ahora no vale!... ¡Tú, Ulogio, estate quieto, que la chirigota se ha acabado. Haste vistá!... ¡Rediez, Cayetano, estás más triste que en un entierro de tercerera!... ¡No hables, ni miras, ni na!
—¡El autidoo suspira honzo...
—¡Verdadamente que ese símil del entierro de tercerera!... ¡De tercerera fue el de la pobre...!
—¡Curay! Dispensa la alusión. No me acordaba, chico. De esas cosas que se dicen sin pensar...
—¡Como que pa ti es la vida!...
—¡Tanto como pa mí no digo!... Pero ¡se vive, Cayetano! ¡Verdad... Soñá!...
La señora Soñá exclama riendo:
—¡Pero ve usted qué motes le pone a este condenado!... ¡Soñá!... Pues no te preocuparía tan... ¡ea cuando me estuviste haciendo la roca dos años... y con fatigas... ¡No le hagas caso, Cayetano! Fue ella la que anduvo con el pelo sueto y narastón por este... barbón!
—¡Y que no presume... la criatura!
—¡Anda, anda, embustera! Que to el barrío sabe que estabas por mí... ¡Pero que me miraste aquella tarde en la fiesta de San Antón!... Y le dije a tu hermana: «¡Mira, mira Felipe el ebustista qué guapo que es!»... ¡Yo?... ¡Yo decir eso?... ¡Miau!... ¡No se lo crea usted, señor Cayetano!
—¡Di que sí; que lo dije, y que en la Verbenas del Carmen, en Chamberi, nos encontramos en una hermesa y no badó en tonas noches más que con esta cura... ¡Y que bailaba poco bien la gachil!...
—¡Ames! ¡Pero usted ve, señor Cayetano...! ¡Caso hace ocho años, con cuatro hijos, y esos bigotes y ese barrigón!...
El señor Cayetano suspira otra vez, y exclama:
—¡Alegría que hay en el cuerpo!
—¡Ole! ¡Tú lo has dicho! ¡Alegría, mucha alegría, siempre alegro! ¡Que llama a la puerta una pena? ¡Ya he nacido en casa! ¡Que no ties trabajo? ¡No lo tendrás! ¡Que un día to hay más que una libreta pa tes? ¡Se come a lo que toquemos... a la cama tan alegres! ¡Ya vendrá la buena! ¡No viven los pájaros? ¡No cantan? ¡Los abandona Dios?... Pues ¡cómo ha de abandonar a un hombre honrado, que ca día le dice, a su manera: «¡Dios mio! Dame una cosa, na más que una cosa: salud pa trabajar!»...
—Oiga usted señor Cayetano—interrumpe la Soñá—, ¡y eso es muy cierto! Dios no nos abandona. ¡Nunca nos hemos quedado lo que se dice sin comer!
—¡Qué dudo cabe que no! ¡Aquí, Cayetano, se ríe, se juega y se canta. Al despertar, por ejemplo, lo siguiente:

Soñá, ese caféito, pero que muy casito, porque hace una mañanita que quita el híro.
—Eso se lo canto yo a ésta con música de un cuplé de moda, mientras me despenzo debajo de las sábanas; y ya de despabilo del toí doy la oída: «¡Paco, Ulogio, Valentín, Maruca... a besará padre! ¡Y vienen tos, y se arma un juerga mañan que le damos la vuelta a los colchones!... Si es sábado, ¡al oinini to el mundo! Si no hay una perra... tenemos cine en casa. Si por un casual estamos tristes, decimos: «¡Pues pena!», guerdúndose y abrazándonos siempre, pa que las desgracias no nos pillen solos, sino muy juntos...»
—¡Así es!—murmura la Soñá—. Semos como semos. No hemos entrado por lo de ahora, sobresaltos y fatigas pa estubo de lo suyo, pa compararse con los que tien más y puen más... Semos castizos, nos gusta presumir de lo que semos; ¡Na de asociarnos ni de fingirnos literarios modernos! ¡Verdad, Felipe?...
—¡Bendita sea esa boca! ¡Castizos, madrileños de los años de los monelos, de los... verdad. Así nació uno y así ha de morir!... ¡Te vienen con nosotros esta tarde, Cayetano? ¡No adivinas olónde?... ¡Mentira puerca! ¡Y tú eres madrileño!... ¡Y tú has sido el cónyuge de una nichi chamberlería y mlográ!... ¡No crees autavía síndese vamos los castizos que... am qué quedan? ¡¡A la fiesta de San Antón!!

Se dedicará a «la tutela de la escuela privada, defensa de sus derechos y mejora y ayuda del personal docente»

Don Luis Sturzo es un ilustrado sacerdote italiano, que pertenece al Secretariado pro Schola de la Unión Popular Católica de aquel país. Este benemérito apóstol de la acción social ha logrado reunir en una Federación las escuelas e institutos de Italia, Federación que está llamada a desempeñar un papel importantísimo en la lucha que los católicos italianos han emprendido por la libertad de la enseñanza.

En esta reunión no hubo provisión de cargos todavía, esperando un poco más, para escoger personas competentes y de actividad reconocida. Nombróse una Comisión provisional con su presidente. No se le dio a la Federación el dictado de católica, porque todos los institutos que la forman lo son; y si alguno que no lo fue, se quisiera formar parte de la misma, el Consejo determinará en qué condiciones; y claro está que habría de ser sin perjuicio de nuestros principios de educación cristiana y para ayuda en las cuestiones técnicas y prácticas.

Se hará un experimento durante este año, y se tomarán los acuerdos definitivos en la reunión de fin de curso.

Esta Federación nacional no destruye las Federaciones locales que ya existen; se forma precisamente para protegerlas; en prueba de ello, asistieron a la reunión representantes de la Federación ligure y de la Federación milanese. Siendo su carácter práctico, sobre todo, la Federación, tampoco disminuye la libertad de acción de las Asociaciones establecidas para obtener la libertad de la escuela y de la enseñanza, como la Unión en favor de la Escuela Libre, que ya es casi nacional por su gran difusión, y la Asociación Di. dactica de Roma.

A estas últimas Asociaciones deben seguir perteneciendo los centros docentes, profesores y padres de familia, que trabajan para que la libertad de la escuela católica sea una realidad en la legislación italiana. A este fin general, que debe coordinar todas las fuerzas de los católicos militantes, contribuirá, desde luego, también la nueva Federación.

Tampoco ella será óbice para que las varias Asociaciones que puedan fundarse con el mismo objeto tengan vida propia y prospera; antes bien, la Federación procura fomentar y proteger a toda colectividad católica existente ó futura que venga a defender los sagrados derechos de la cristiana juventud.

Intúy en encañecer las ventajas que esta Federación reportará a las escuelas privadas católicas; pero en especial a los institutos religiosos; éstos formarán, de hoy en adelante, un gran bloque, ante el cual las persecuciones y difamaciones sectaristas tendrán que adoptar grandes precauciones; y los Tribunales examinadores del otro lado, para los cuales constituye un demérito el ser alumno de una escuela de religiosos, habrán de proceder también con menos sectarismo y más justicia.

Inúy en encañecer las ventajas que esta Federación reportará a las escuelas privadas católicas; pero en especial a los institutos religiosos; éstos formarán, de hoy en adelante, un gran bloque, ante el cual las persecuciones y difamaciones sectaristas tendrán que adoptar grandes precauciones; y los Tribunales examinadores del otro lado, para los cuales constituye un demérito el ser alumno de una escuela de religiosos, habrán de proceder también con menos sectarismo y más justicia.

Convino la Asamblea en que deben concurrir al sostenimiento de la Federación y defensa de los institutos también aquellos que gozan de sus beneficios, es decir, los alumnos y sus padres; contribuyendo los párvulos con cinco céntimos, y los de las escuelas superiores, con una peseta al año. Los padres comprenderán la justicia de esta pequeña contribución, ya que con ello quedarán defendidos también los derechos de sus hijos, especialmente en los exámenes, que habrán de modificarse mucho en ventaja de los alumnos de las escuelas católicas; esta defensa se hará extensiva a los alumnos

pasado mañana domingo, día 19, tendrá lugar en el Colegio de Médicos de Madrid (calle Ma. yor, núm. 1), a las seis de la tarde, esta sesión necrológica en honor del malogrado doctor don Juan L. de Rego, en la cual tomarán parte los señores siguientes:

Don Miguel Fernández, que tratará acerca de «El doctor Rego como publicista»; doctor D. Enrique Jaramillo, «Rego, mi maestro, «el doctor Rego y la medicina natural»; D. José Zañón, «de esto, de lo otro y de lo de más allá»; y el doctor D. Rafael Ferrás, «El doctor Rego como médico».

La entrada es pública.

LEYENDO PERIÓDICOS

Barcos de guerra movidos por electricidad

THE TIMES

«Mister Daniel, ministro de Marina de los Estados Unidos, ha manifestado ante el Comité naval que los principales navios de la futura Marina de guerra norteamericana serán movidos por la electricidad, asegurando una efectiva superioridad sobre los barcos similares de las otras naciones.

Según Mr. Daniel, el «New México», primer «streamdrught» movido por la electricidad, es el buque de combate que reúne mejores condiciones de navegación. La idea de la propulsión eléctrica, según él, ha superado todas las esperanzas. Fue construido para desarrollar 28.000 caballos de fuerza; pero, prácticamente, desarrolló 31.000. La fuerza eléctrica ahorra un 25 por 100 de combustible, analiza al buque de la misma máxima potencia, permitiéndole, además, sostener la marcha forzada durante más tiempo. Para utilizar el «New México» tendrá un torpedero que destruir los cuatro propulsores.

El «Exchange Telegraph Company» dió ocupándose de este buque:

«El proyecto primitivo asignaba al «New México» una longitud de 600 pies en la línea de agua, una anchura de 97,5 y un estado de 80, con un desplazamiento de 89.000 toneladas.

Armamento: 12 cañones de 14 pulgadas (50 calibres), en cuatro torres. Los cañones de 14 pulgadas pesan 82,3 toneladas, y disparan un proyectil de 1.400 libras.

Armamento secundario: 22 cañones de cinco pulgadas (51 calibres), utilizables, según se dice, para la defensa contra torpederos, destructores, etc.; cuatro cañones anti-aéreas de tres pulgadas y dos de dos pulgadas completan el armamento.

La concentración de los cañones pesados en pocas baterías facilita el aumento de espesor en los blindajes protectores (18 pulgadas en las bases de las torres, ocho en las torres, de nueve a 10 en los costados y cinco en las cubiertas). La protección general del barco va asegurada por una coraza cinturón de 14 pulgadas de espesor en el centro del buque, y de ocho en los extremos. La defensa contra los ataques de los submarinos ha sido aumentada considerablemente, modificando el proyecto original, hasta hacer el navio prácticamente indestructible por un torpedo.

Pero el rasgo más característico del «New México» es la propulsión eléctrica. Ha sido el primer buque de gran desplazamiento provisto de motores de esa clase. El sistema fué ensayado con éxito en el barco carbónico «Manchester» de Júpiter, y descrito por Mr. Alexander Richardson, que lo calificó, en el «Anuario Naval» de 1913, como el más perfecto y sencillo de los medios conocidos para la transmisión de la energía eléctrica.

Mister Richardson describía el sistema en la forma siguiente:

«Se trata de colocar una especie de puentecito entre una turbina que marche a gran velocidad y un propulsor a pequeña. La turbina de gran velocidad está acoplada a una máquina que produce corriente eléctrica, y ésta co-

rriente es conducida, por medio de cables, a un motor eléctrico de pequeña velocidad, que está unido a un árbol propulsor muy corto. La turbina siempre corre a gran velocidad, mientras que la velocidad del propulsor es alterada por la intervención de la corriente que pasa por el motor.

Colocado en el puente del barco el aparato interventor de la corriente, puede el oficial graduar la velocidad ó dar marcha atrás por el simple movimiento de una manivela.»

Se espera con este sistema de propulsión aumentar en una mitad el radio de acción del barco. Solamente se usa como combustible el petróleo.

El presupuesto de maquinaria y casco del «New México» fué limitado por el Congreso a 7.600.000 dólares.»

El proceso Gaillaux-Hesiodo judicial

LE JOURNAL DU PEUPLE

Bajo ese título publica L. Le Foyes: «No se conseguirá demostrar la culpabilidad de M. Gaillaux. Pero se logrará matarlo. Ya la «justicia» se está ejerciendo y nos ha revelado el sistema: los inculcados no comparecen ante los jueces, sino que mueren en la prisión.

Bien me guardaré de hacer la menor comparación entre el asunto Almeridia, el asunto Turmel y el asunto Gaillaux. Un abismo separa a estos hombres, por lo menos desde el punto de vista moral.

Sin embargo, debo hacer constar que Almeridia murió sin que se pudiera probar su culpabilidad, y que dos años de instrucción no han podido hacer comparecer a M. Turmel ante el Consejo de Guerra. Donde lo han llevado ha sido a la tumba.

«No hay ya conciencia en nuestro país? ¿Esa mancha de administrar justicia no provocará la indignación de los hombres de corazón y los escrupulos de los hombres de ley? ¿La justicia, está hecha para juzgar, o para ejecutar sin juicio? ¿La muerte en los calabozos, está dictada en el Código penal? ¿Se tiene derecho a instruir un procedimiento hasta que suena la muerte? ¿La instrucción perpetua, es decir, la reclusión perpetua en la celda... ó la muerte! El régimen celular constituye una pena terrible, que puede imponerse a un condenado, pero que no está permitido, sin cometer un abuso infame, infligar a un acusado.

Y así vemos instalarse esta compensación monstruosa: la impotencia de la instrucción, el castigo de la inocencia. Pena, la muerte. Motivo de la pena, falta de pruebas.

Monseñor Caillaux sufre un año de prisión preventiva. En celda. En secreto. Efecto nulo para la instrucción. Efecto seguro para el crimen. Como el juez, Bouchardon, sólo encontró entre los documentos una recompensa—por cierto, la medalla de la Legión de Honor—, pasó el ilustre inocente a poder de París. Este vuelve a empezar. Siete mil piezas representan alguna cosa. Ha de saltar tierra para estudiarlas. Y, entre tanto, la «justicia» trabaja. Almeridia, Turmel, el «New México», etc. ¿Qué se ha de hacer justicia. Eso es un cementerio.»

Por último, se encargará, y en breve empezará sus trabajos en la Sindicación de los niños y jóvenes, en mutualidades infantiles y obras post-escolares, el maestro D. Isidro Almaraz.

Tan completa expedición ha costado más de dos meses de minuciosa preparación, tanto para reunir y combinar personas como para preparar los pueblos e itinerarios de las respectivas provincias, de acuerdo con los diversos Protocolos.

Peró a todo, con la ayuda del Señor, se ha ido dando cima, y a esta expedición seguirán otras tan parecidas, en la primavera, verano u otoño próximos, por otras regiones, al cabo de las cuales contamos con que quede organizado todo el campo de la nación, sumado a las 800.000 familias hoy sindicadas, tal vez, otras tantas.

Tal es la labor concebida, preparada y en vías de ejecución de la Confederación Nacional Católica Agraria, de organización de día en día más intensa y robusta, a cuyo desenvolvimiento y vida han contribuido, y siguen contribuyendo, con todo el amor de padres, el eminentísimo señor Cardenal Primado, el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, y el Episcopado español, con una unanimidad, un celo y una altura de miras, a los que nos complace en rendir el más respetuoso tributo de reconocimiento.

Las demás clases sociales empiezan también a darse cuenta de la obra, a desearhacerla y a ofrecer paulatinamente, pero a ofrecer al fin, su ayuda y su concurso; también se lo vamos agradeciendo y lo vamos utilizando, según va viniendo, y de ello iremos dando cuenta en sucesivas crónicas, porque todo ello es consolador y lleno de esperanzas en el crítico momento en que vivimos.

Leivamos siete años dando voces de alarma, en medio de los mayores desprecios y dificultades; ya se nos oye, ya se nos comprende.

Y no somos solos un par de ilusos; ya los Prelados tienen nuestras asambleas, ya los ministros tienen cuenta de nosotros, ya todo el mundo nos escucha con respeto, ya a los punitivos propagandistas se unen animosos jóvenes, ricos propietarios, valientes obreros del campo, honradas obreras, opulentas damas, delicadas jóvenes, decididas todas a sufrir el azote del viento, el barro de los caminos, el cansancio de la labor, por salvar la Fe, por salvar la Patria, por redimir el pobre en nombre de Cristo.

Heróicos ejemplares, que esperamos serán imitados por cuantos corazones nobles haya en nuestra patria.

Heróicos ejemplares, que esperamos serán imitados por cuantos corazones nobles haya en nuestra patria.

Heróicos ejemplares, que esperamos serán imitados por cuantos corazones nobles haya en nuestra patria.

Heróicos ejemplares, que esperamos serán imitados por cuantos corazones nobles haya en nuestra patria.

Notas políticas

¿Se suspenden hoy las garantías constitucionales?

El Gobierno tiene firmado ya el decreto.-Ayer se temía que ocurriese graves sucesos en Barcelona, para donde salieron fuerzas de la capital de Navarra.-Una reunión clandestina en Madrid.-Ayer se firmó una combinación de gobernadores que alcanza a siete provincias

Consejo en Palacio

Ayer mañana se celebró en Palacio el semanal Consejo de Ministros presidido por Su Majestad. El jefe del Gobierno pronunció su acostumbrado discurso-resumen de la política exterior e interior, exponiendo en su primera parte los acontecimientos importantes ocurridos en el extranjero durante los últimos ocho días.

En la parte dedicada a política interior detalló las razones que ha tenido el Gobierno para acordar que las Cortes reanuden sus sesiones el día 21.

Estas razones fueron aceptadas por Su Majestad, quien otorgó su firma al oportuno decreto de convocatoria.

Casi todos los ministros sometieron a la firma de Su Majestad algunos decretos. Después se reunió el Gobierno en Consejo, despachando algunos asuntos de carácter urgente.

EN ESTADO

La combinación de gobernadores

Terminado el Consejo en Palacio, el presidente acudió al Ministerio de Estado, donde recibió a los periodistas.

Preguntado por éstos, manifestó que aún no había decidido si celebraría Consejo de Ministros hoy, porque depende de unos trabajos que tiene que realizar, y además, ya en el Consejo despacharon los asuntos pendientes. Respecto al nombramiento de gobernadores, dijo que se facilitaría el ministro de la Gobernación.

Pues el Sr. Gimeno le dijeron—nos ha remitido a usted.

—Nada, que los dé él.

—Y de senadores vitalicios?

—Esa es una cuestión—dijo el conde—que sólo se ha tratado como polémica de Prensa, en la que cada cual ha vertido sus opiniones, que yo estudiaré, reservándome la mía para el momento oportuno.

El aplazamiento en probar las vacantes ha obedecido al propósito de modificar la constitución del Senado.

Los nombramientos ya los hará cuando lo crea conveniente.

El papel

El embajador de S. M. en Washington telegrafía que, como resultado de las gestiones practicadas por la Delegación Comercial de aquella Embajada, se ha obtenido que queda levantada toda restricción para el embarque de papel de fumar con destino a Cuba, Méjico y Centroamérica.

Annuncia nuestro representante diplomático, que en breve se tomará igual disposición respecto a las demás clases de papel.

De Portugal

El jefe del Gobierno no tenía noticias de que en Portugal hubiera ocurrido ningún nuevo desorden. Sus referencias acusan tranquilidad.

Visitas

Ayer mañana visitaron al presidente del Consejo los señores marqués de Pilares, Bergamín y Zulueta (D. L.). Este último celebró con el conde una larga conferencia.

El diputado Sr. García Guijarro también se entrevistó con el presidente para pedirle la supresión del impuesto de inquilinato, acordado por el Ayuntamiento de Valencia, sobre las barracas de la lancha.

Los lancheros se niegan a satisfacerlo y han acordado, además, no llevar frutos al mercado.

EN GOBERNACION

El subsecretario, Sr. Lladó, recibió ayer mañana a los periodistas, a quienes dijo que había sido aceptada la dimisión que presentó el conde de Esteban Collantes al cargo de comisario regio del Canal de Isabel II, y que había sido designado para desempeñar el cargo vacante el conde de Sagasta.

Ayer tarde fue facilitada a la Prensa la siguiente nota de combinación de gobernadores civiles:

Balares, D. Manuel Ruiz Valerino, que lo es de Alava.

Badajoz, D. Pablo Plaza, que lo es de Almería.

Almería, D. Mariano de la Vega Inchá, que lo es de Badajoz.

Alava, D. Alfonso Ruiz de Grijalba, cese de igual cargo.

Tarragona, D. Rodolfo Gil, que lo es de Orense.

Orense, D. Agustín de Lizaso, que lo es de Tarragona.

Zaragoza, D. Antonio de Acuña, que lo es de Badajoz.

OTRAS NOTICIAS

La Ponencia conservadora

Ayer se reunió, en el domicilio del conde de Bugallá, la Ponencia conservadora. Hoy volverá a reunirse.

El Tribunal de Actas

Para el día 17 está constituido en el Tribunal Supremo la lista del acta de Solsona.

Nombramiento

Entre los decretos firmados por Su Majestad figura el de nombramiento del conde de Sagasta para comisario regio del Canal de Isabel II.

El de Pósitos aun no ha sido nombrado.

Dice Bergamín

El Sr. Bergamín, que estuvo ayer en el Ministerio de Estado, dijo, hablando con los periodistas:

—Ya ven ustedes lo que pasa; antes estábamos callados, y la gente decía que éramos un partido muerto; ahora, porque nos hemos reunido tres veces, dicen que preparamos el asalto al Poder. Ni una cosa ni otra es verdad. No queremos el Poder, porque no estamos aún en sazón. No es nuestra hora. Ya se operará la reacción necesaria cuando se abran de agotarse las concentraciones y mezclas políticas. Entonces se verá si servimos para algo.

Asamblea de Juventudes integradas

En los días 2, 3 y 4 del próximo mes de Marzo se celebrará en Madrid, en los salones de El Siglo Futuro, calle del Clavel, 11, la Asamblea Nacional de Juventudes Integradas.

Dicha Asamblea estará constituida por las Juventudes del partido, debidamente autorizadas;

por los grupos de jóvenes que, sin estar aún constituidos en Juventud, figuran en el censo que lleva la de Madrid, y por los periódicos y revistas de dichas Juventudes.

Los temas sobre que deliberará la Asamblea se refieren a la intensificación de las Juventudes y de la propaganda integradora que éstas han de realizar.

LA AUTONOMIA

Los jaimistas bilbaínos, con el conde de Arana

Una reunión en la Diputación de Vizcaya

BILBAO 16.—La Junta Señorial Jaimista se reunió, bajo la presidencia del delegado provincial, Sr. González, por enfermedad del presidente, señor conde de Arana, tomando los siguientes acuerdos:

—Declarar que la acción y orientación del jefe, señor conde de Arana, en relación con los acontecimientos políticos, en materia foral, última-mente desarrollada, ha sido de simple ejecución y cumplimiento de los acuerdos de esta Junta Señorial; que se identifica en absoluto con su jefe, y reclama para sí participación, tanto en los aplausos como en las censuras de que ha sido objeto.

—Impugnar, por nulidad e ineficacia, el acuerdo de la Junta Suprema, en sesión 11 del actual, por falta de convocatoria.

—Protestar de la falta de respeto de la Junta Central para esta Señorial, al desatender los reiterados ruegos de aplazamiento de toda resolución sobre el asunto.

—Y rectificar los acuerdos adoptados en las sesiones de 22 y 30 de Diciembre, insistiendo en elevar a la Junta Central la exposición anunciada, aprobando la que se redactó, ampliada con los extremos anteriores, y en los cuales acordó se continúe la autorización del Sr. Careaga.

Se acordó asimismo que el partido jaimista de Vizcaya se mantenga unido y actué en su integridad el programa de las leyes forales que juran D. Carlos y D. Jaime.

— ** —

BILBAO 16.—Han llegado de Madrid los diputados Ercay, Ureagochea y Torres, que, desde la estación, se trasladaron al Palacio de la Diputación, al objeto de conferenciar con el presidente de la misma, Sr. Sota.

En la reunión, que fue muy detenida, y en la que los diputados expusieron el resultado de sus trabajos en Madrid, se tomaron los siguientes acuerdos:

Respecto al asunto del puerto de Bermeo, que se adelantará las cantidades necesarias para la terminación de las obras, siempre que el Estado se comprometa a abonar dicha cantidad y los intereses correspondientes.

Se dio cuenta de haber rechazado el Gobierno una proposición para formar una Junta de Obras que abarcase a todos los puertos menos al de Bilbao.

El Estado dice que el tendrá que formar parte de dicha Junta, teniendo sobre ella una misión inspectora.

— ** —

PRONTO PRONTO
Cine LA LATINA
PLAZA DE LA CEBADA, 2
Extraordinario lujo. Gran confort. Magnífica orquesta. Las mejores películas.

LA SITUACION

CONSEJO DE MINISTROS INESPERADO

El Gobierno está prevenido.-Medidas rigurosas en Barcelona.- Los alborotadores serán enviados al «Pelayo»

A pesar de lo dicho ayer al mediodía por el jefe del Gobierno, ayer tarde, anoche hubo Consejo de Ministros. Las noticias recibidas, durante el día, de Barcelona, y singularmente, los informes habidos al mediar la tarde, confirmatorios de cuantos rumores habían ido llegando estos días a conocimiento del Gobierno, decidieron al señor conde de Romanones a convocar una reunión de ministros con toda rapidez.

La reunión se celebró en el domicilio del jefe del Gobierno, a las nueve de la noche, y los ministros fueron llegando sin saber todavía para qué se les citaba, pues cada cual creía que el llamado era el único.

Duró el Consejo alrededor de una hora, y al terminar, el señor conde de Romanones tuvo la bondad de acercarse a los periodistas, que, casualmente, se encontraban en su domicilio, haciéndoles las siguientes manifestaciones:

—Acabamos de celebrar una brevísima reunión, cambiando impresiones sobre varios asuntos, y especialmente sobre Barcelona.

—¿Va usted ahora a Palacio?

—No; ahora, no—contestó el presidente.

—Después, acaso...

—Ni ahora ni luego.

—Entonces, ha estado usted ya?

—No—contestó a esto el presidente, y entonces los periodistas insistieron:

—Se habrán suspendido las conferencias telefónicas y telegráficas con Barcelona.

—Y el conde repuso:

—Hasta ahora, no. No entra en mi sistema eso. Ya veremos lo que las circunstancias nos aconsejen.

—Y la «Gaceta» ¿publicará mañana el decreto de suspensión de garantías?

—Miró fijamente el conde a los periodistas, y con acento muy significativo, contestó:

—El presidente del Consejo ni afirma ni niega. Estoy resistiendo cuanto humanamente se puede, resistir. No me canso de tener paciencia, de esperar; pero no puedo dar al olvido que el primer deber del gobernante es gobernar; y a ello estoy resuelto.

Añadió luego que por la tarde había estado dos veces en Gobernación, y que las noticias de Barcelona eran de que todavía no había ocurrido nada extraordinario. Por la mañana hubo las inquietudes y sobresaltos acostumbrados; pero nada más.

Dijo también que el «Manuel Calvo» aun no había salido de Barcelona; y terminó manifestando:

—Yo, hasta ahora, cumpliendo mi deber, he procurado que no me ganen los acontecimien-

tos. Siempre he estado al tanto y preparado, y el Gobierno intervendrá en el momento en que no haya más remedio que intervenir.

—Influirá esto en la variación de la fecha para la reapertura de las Cortes?

—Por lo pronto, no.

Luego, el presidente del Consejo quedó conferenciando brevemente con el ministro de Abastecimientos y el subsecretario de la Presidencia.

A última hora de la madrugada, la impresión que hemos podido recoger respecto a la situación por que atravesamos es inquietante.

Se sabe que aun no ha ocurrido nada extraordinariamente anormal en Barcelona, y, por consiguiente, no se tiene la seguridad de si en la «Gaceta» de hoy aparecerá el decreto de suspensión de garantías.

Desde luego, el decreto está firmado y dispuesto para promulgarlo en cuanto los acontecimientos lo reclamen.

Tenemos entendido que la suspensión de garantías no se limitará a Cataluña, sino que se hará extensiva a toda España. Este, al menos, es el propósito del Gobierno, que no oremos se modifique, pues el Gobierno tiene conocimiento de que los trabajos subversivos que se vienen realizando abarcan una extensa zona del territorio español, y sabe que en Madrid no es donde menos se labora en sentido revolucionario.

Anoche mismo se realizaron gestiones muy importantes para interrumpir una reunión que estaba convocada en un local sito en los alrededores de la Avenida del Conde de Peñalver, local muy concurrido por elementos obreros, y donde disimuladamente podían entrebarrarse las personas que más ansiosamente se ocupan en el fomento de la intranquilidad pública.

Los sucesos que puedan ocurrir con miras a la autonomía de Cataluña, y con el más fervoroso y entusiasta espíritu patriótico, y para esforzarse en prestar la más decisiva cooperación a la actuación del Poder público, como una necesidad de la asistencia ciudadana.

Manifestación españolista

BARCELONA 16.—El comisario de Policía, señor Martorell, que ha sido de nuevo trasladado a Barcelona, se ha presentado al gobernador. Según parece, desempeñará de nuevo la jefatura de la Brigada de anarquismo.

Poco después de la una se ha formado en la Rambla de Canalejas una pequeña manifestación. Parece ser que había circulado el rumor de que la autoridad gubernativa había dispuesto que fuera retirado el rótulo que en un piso de una de las casas anuncia el local social de la Liga Patriótica Española. Se le indignados que componen salieron a la calle en aquella manifestación, dando vivas a España, a la Policía, al llegar frente a la iglesia de Betán, invirtió a los que la formaban a que se disolvieran, como así lo hicieron, sin incidentes.

El gobernador ha decretado que hubiera dado la orden de referencia.

La población lamenta las manifestaciones callejeras, que causan desorden y alarma y dan lugar a incidentes, en los cuales salen perjudicados «pacíficos transparentes» y el comercio.

El gobernador ha publicado esta tarde un bando, recordando su propósito de evitar a toda costa que se reproduzcan los sucesos que vienen ocurriendo de poco tiempo a esta parte. En su virtud, ruega a las personas pacíficas que se separen de los grupos, pues sólo éstas son la fuerza pública para que repriman en el acto cualquier intento de manifestación.

Acuerda también que los detenidos serán conducidos al «Pelayo» y puestos a disposición de la autoridad militar aquellos a quienes alcance la ley de Jurisdicciones. A todo el que lleve algún arma, se le impondrán 500 pesetas de multa e arresto subsidiario, que sufrirá en aquel acorazado.

Los detenidos por los incidentes de anoche en la Rambla fueron cinco. Todos, después de pasar a la Delegación de Policía, fueron entregados a la autoridad militar, acusados de profesar gustos subversivos.

Los maristas del distrito octavo han dirigido un telegrama al Sr. Maura, rogándole no acepte la presidencia de la Comisión parlamentaria que ha de entender en el asunto de la autonomía.

Entre los estudiantes de la Universidad y del Instituto reina gran agitación, por querer éstos que sea el catalán la lengua que se aplique a la enseñanza. Es posible que en el mitin que se celebra esta tarde se promuevan desórdenes.

PAMPLONA 16.—A las cuatro y media saldrá, en tren especial, para Barcelona el regimiento de Infantería de América.

El regimiento de la Constitución ha recibido orden de estar preparado, al primer aviso, para salir hacia el mismo punto.

NOTICIAS

LA TINTAS SACA SIEMPRE VENCEN
VENTA AL DOBLO

El distinguido periodista D. Alberto Marín Alcázar ha pasado de la Redacción de «El Acción» a desempeñar el cargo de redactor jefe de «El Día».

No nos complacemos mucho del ascenso del señor Marín Alcázar en la profesión periodística, en la que ha conseguido brillantes y variados éxitos. Nuestra felicitación al culto escritor.

Si tiene usted en casa niños o enfermos, pida la leche del LACTARIUM MEDICO del doctor Arta. Primer establecimiento de España. Absoluta garantía. Dieta, jaleónes, Gota de Leche, Leche homogenizada, Central, Fuencarral, 96. Teléfono S. 12-73.

El Centro Comercial Hispano-Marroquí está organizando un banquete para festejar el nombramiento de presidente honorario en honor del ilustre africano y distinguido hombre público D. Gervasio Doval.

A dicho acto, que se celebrará el día 20 del actual, en el Palace Hotel, han anunciado asistir importantes elementos de la política y del comercio, además de otros muchos amigos y admiradores del ilustre criminalista.

Las tarjetas para el banquete podrán adquirirse en la librería de Fernando Fe, Puerta del Sol, 16; Centro Comercial Hispano-Marroquí, Eram Agustín, 2; D. Manuel de Diego, Puerta del Sol, 13.

Los pensionistas del Magisterio que cobran sus pensiones por la Sección administrativa de primera enseñanza de Madrid pueden presentarse a pasar la revista anual, de doce a once días no feriados, en la Diputación provincial, y los que residen en pueblos, ante los alcaldes, para que la remitan de oficio al jefe de la Sección.

Para evitar confusiones, y en conmemoración a las innumerables preguntas que se nos dirigen, hemos de manifestar que la Asociación Nacional de Mujeres Españolas, domiciliada en Madrid, Barquillo, 4, no tiene relación alguna con otros grupos feministas, fundados posteriormente con parecido nombre y programa.

DE PROVINCIAS

Fiesta patriótica en Barcelona

Entrega de una bandera al «Monturiol»

¿Una estufa en Bilbao?

BILBAO 16.—Hoy día viene habiéndose de que en una importante casa de Bilbao, con establecimientos en Madrid y Alicante, se ha realizado un desfalco. Parece que la Policía busca al cajero de dicha Sociedad, que es hijo de una familia ilustre y que ha abandonado el destino.

Según se dice, el desfalco asciende a unas 200.000 pesetas.

CARTAGENA 16.—Mañana, a las ocho, se iban para Barcelona los cuatro submarinos españoles que harán el viaje directo en una veintita horas de irán escoltados por un torpedero.

El viaje lo realizan para recibir la bandera que una dama de la nobleza barcelonesa regala a submarino «Monturiol», y cuya entrega se hará el día del santo del Reino.

El acto tendrá gran solemnidad, pues se prepara una fiesta magna de españolismo. Los submarinos realizarán maniobras a presencia del público en la bahía de Barcelona.

FERRIS 16.—Se han recibido órdenes de la Embajada diciendo que están listos, para zarpar al primer aviso, cinco vapores austriacos con rumbo a este puerto.

Dos de estos buques quedan al servicio de Francia, y otros tres, al de Italia. Todos enarbolan la bandera italiana.

—Es esperado en este puerto el acorazado «Pelagos».

Uno de estos días llegará el regimiento de buques de la Flota Naval.

VALENCIA 16.—En el pueblo de Sagunto se preparan algunos días de faena, que consistirán en una novela, en donde cada uno de los personajes se quedará dormido.

Críticas teatrales

“COBARDIAS”

comedia en dos actos, original de D. Manuel Linares Rivas

«Por las cobardías de las personas honradas—dice Joaquín Figueredo—medran los pillos.»

Evidentemente, en esa frase cristaliza lo que, a juicio del Sr. Linares, es el pensamiento, la tesis de su obra, tan aplaudida ayer, y tan justamente. Y prueba de que el Sr. Linares Rivas estimó ser esa la enjundia, el alma de su última comedia, es que a ello alude en el título: «Cobardías».

No obstante, ó por mucho me equivoque, ó tal pensamiento, tesis, enjundia, «m...» no lo es sino del segundo acto; mejor dicho, de parte del segundo acto: desde que Lucas, el noble arruinado, cazadotes, jugador, borrachín y duelisto, pide a su cuñado, el opulento tendero Joaquín, 82.000 pesetas para pagar una deuda de honor, con tanto, claro es, en el juego.

Hasta entonces no aparece, por parte alguna, la cobardía de las personas decentes sirviendo de sostén a las canalladas de los pillos. Hasta entonces lo que aparece y triunfa es la voluntad, la valentía y la confianza en sí mismo de Joaquín Figueredo, que de chico barrendero en una tienda, ascendió a comerciante acudado, y que, perdido de amor hacia la aristócrata Cecilia Montenegro (a la que no gusta, de la que no se queriendo, por la que es rechazado), no sólo se casa con ella, sino que la enamora antes (venciendo desde el orgullo y oposición del barabano de Luaces, hasta el desden de los criados), y la hace feliz, y la impregna de sus afectos, y la convierte en negociante, y vende, el par que él se aristocratiza y quintuplica sus gustos, sus entretenimientos, sus modales y su porte. ¡Todo a poder de voluntad, de amor, de confianza en sí propio y de valentía! ¡Todo como, felizmente afirma el Sr. Linares, por boca del mismo Joaquín, a fuerza de ser hombre y de no ser tigre; que tigre es con la mayoría de los que circulan por las calles vestidos de americana y pantalónes...

A mi juicio, pues, la producción del ilustre autor de «Un cuerpo y alma», estrenada anoche, admirablemente expuesta y desarrollada hasta la mitad del segundo acto, y que debiera titularse «Voluntad», sufre de súbito una desviación, y se pierde en un episodio; episodio al que le compete el título de «Cobardías». Porque, en efecto: doña Matilde Urbiete se acordaba ante la amenaza de Luquitas, según la que se suicidará él si no le proporcianan las 82.000 pesetas para pagar la deuda de honor; Cecilia y Teresa se acordaban ante el dolor de su madre, doña Matilde; y Joaquín se acordaba ante el llanto de su esposa, Cecilia. ¡Suma de cobardías, cuya consecuencia es que Luquitas consigue el dinero solicitado, sale del atolladero en que se metiera y se dispone a seguir su vida de parásito, de granuja más o menos elegante... y de hijo desnaturalizado; a quien son familiares todas las vilezas.

¡Si, concluido este episodio, continuase su curso la deliciosa, la estupefante farsa del primer acto, la que podría titularse «Voluntad»; ¡Pero no continúa... Se abisma en el episodio! El cual adolece de un defecto grave. ¿Cómo al Sr. Linares, escritor tan moderno, tan enterado, sin duda, de las corrientes sociales que hoy surcan el mundo, se le ha ocurrido personificar a las gentes honradas en un tendero acorazador, que guarda los artículos, en expectativa de que suban de precio, y para provocar la subida con la ocultación que miente carestía? ¡No! ¡De

ningún modo! Ese tendero, que no atiende a la justicia al fijar los precios, ni al dirigir el negocio; ese tendero, cuya conciencia no pone límite a las ganancias ni distingue entre lucro lícito e ilícito lucro; ese tendero tiene mucho más de bandido que de persona decente; y entre Luquitas, que explota a su madre, hermanas y cuñado, y Joaquín (y al cabo, Cecilia), que explotan al público, a la clientela, no se abre el abismo de diferencias que el Sr. Linares Rivas se empeña en hacer. No sólo por motivos de fondo doctrinal y ético me hago cargo de esta distracción del Sr. Linares; también por causas de orden artístico. Porque claro es que, si Joaquín no puede representar a las personas decentes, su cobardía, merced a la cual Luquitas, el pillito de Luquitas, podrá seguir pillando, no será la cobardía de las gentes honradas. Aparte de que la repulsión que inspira el acorazar de un tinte de anti-patria a alguna de las escenas finales; ¡Aun la defensa legítima, obligada, de los intereses de los suyos, en el acorazar, y por serio sabe a cruel lacanería, no a justicia ó higiene social!...

No asegurarlo yo que el público advertiera distintamente todo esto que de analizar acabó. Mas, en algún modo confuso, díjese cuenta de ello, y de ahí que el acto segundo no gustase en igual medida que el primero, aunque gustó mucho...

Vea el Sr. Linares, y vean los lectores, en los reparos que preceden, más que censura, nostalgia de que, siendo admirable, colosal, «Cobardías», no termine como empieza y prosigue; porque si el desenlace responde a la exposición y al desarrollo, la comedia que exarman hubiese sido perfecta, obra maestra, en toda la amplitud de tan magno calificativo.

Todo me parece pálido para adjectivar las escenas entre doña Matilde y Joaquín, y entre Cecilia y Joaquín, del primer acto, y la primera entre Cecilia y Joaquín, del segundo acto. El carácter de Joaquín Figueredo (hecha omisión de las noticias especificadas) constituye un acierto definitivo, así como el proceso psicológico que Cecilia recorre. La manía histórica de Pepinín, y todo este personaje, es de un humorismo del mejor gusto, de la mayor elegancia. Y para ponderar el diálogo, me confieso en absoluto insuficiente. No hallo epítetos; todos los encuentros gastados en alabanza de méritos muy inferiores.

En resumen: «Cobardías» es una comedia primorosa, agradabilísima, noble y sana, digna de la madurez de uno de los más ilustres dramaturgos y contemporáneos.

La interpretación que la compañía de «Lara» da a «Cobardías» hace olvidar a los espectadores que se hallan en el teatro. Aquello es la realidad misma... El Sr. Thuillier, más artista, más natural, más flexible, más intenso que en sus días mejores, no encaja a Joaquín Figueredo... Es Joaquín Figueredo. La señorita Páidu, nunca nos agrada como anoche. Momentos tuvo felicísimos, inigualables. Las señoras Alba y Alverá, las señoritas Faure y Fernán-Rubio, y los señores Manrique e Iserri, en papeles secundarios, hicieron una labor perfecta.

El éxito... inmenso. Las salvas de aplausos interrumpieron frecuentemente la representación, y al final de los dos actos, el señor Linares hubo de saludar innumerable veces. Preciosa la decoración del segundo acto.

Rafael ROTLLAN

Sociedades y conferencias

«El patrimonio artístico nacional»

Ante un público numeroso y muy escogido se celebró ayer una interesante conferencia sobre el tema «El patrimonio artístico nacional», D. Jerónimo Martorell, director de la Oficina de Catalogación y Conservación de manuscritos catalanes, organizada por el Institut d'Estudis Catalans.

El Sr. Martorell se valió del aparato de proyecciones.

Después de expresar el conferenciante su gratitud a la Sección de Bellas Artes del Ateneo que le ofreció esa tribuna, cito casos muy lamentables de emigración de obras artísticas, que por ser constantes, merced a la tarea escudriñadora del oro yanqui, va produciendo el empobrecimiento del tesoro artístico nacional. Cataluña ha comprendido la necesidad de evitar este fenómeno, y ha organizado una oficina en el Institut d'Estudis Catalans, que tiene a su cargo la conservación y catalogación de la riqueza artística catalana, habiendo logrado éxitos considerables, que expondrá para que sirvan de ejemplo al resto de España.

Examina la evolución del derecho de propiedad sobre los objetos de arte, que se traduce en una intensa socialización, ya presentada por Marguerite, Busckin y Montclair, entre otros escritores, y muy patente en el Congreso de Arte Público, celebrado en Bruselas el año 1912, en el que se proclamó la existencia de una categoría nueva de bienes: bienes de propiedad privada y de interés público. A esta clase de bienes pertenecen los artísticos, que son por eso del patrimonio nacional. Es en España error muy frecuente considerar sólo monumentos nacionales los que son de piedra, como murallas, puentes, monumentos. El concepto requiere ampliarse a todos los objetos artísticos, como cuadros, estatuas, códices miniados... A todos los que existen en la nación debe extenderse la protección del Estado, hántese en manos de las entidades ó de particulares. Sobre ellos debe existir una sólida garantía pública, inscribiendo en el Registro de Propiedad, tal como acontece en este punto.

Oficio propio del Estado es la conservación de los objetos artísticos catalogados, y puede realizarse con escasos gastos. Prefiere a conservar, restaurar. También la restauración debe acometerse; pero no con el criterio que en España se hace, tendiendo a dejar los edificios como acabados de hacer, destruyéndolos, no restaurándolos.

El catálogo no es un libro de historia, es el registro del patrimonio artístico nacional; debe contener fotografías al lado de las sueltas referencias de las obras que en él figuran, y jamás debe considerarse completo. Trabajos oficiales de catalogación con detalladísimos en nuestro país, y no responden al verdadero concepto de lo que es el catálogo, pues son historias de arte, y muy bien hechas, como las de las Sres. Gómez Moreno, Romero de Torres y Cabrera.

Italia, en primer término, Alemania, Austria-Hungría y el Japón, cuentan con buenos servicios de catalogación. En los de este diti-

no país trabajó meritísimamente el español Fenellosa.

En España estamos muy lejos de la tenencia moderna. Muy buena es la ley de Excaraciones; pero las leyes de 1910, 1915 y la vigente no produjeron resultado alguno. A pesar del noventa Reglamento, las Comisiones provinciales de Monumentos seguirán siendo tan ciegas como hasta ahora. Es inútil pensar en que realicen su función dependiendo de las Diputaciones provinciales, organismos que no tienen espíritu, incapaces de sentir las necesidades artísticas.

El camino a seguir debe ser otro. Hay que crear en cada una de las zonas artísticas de España el entusiasmo por el arte propio.

El Estado no ha invertido un céntimo en la conservación de los monumentos de las provincias de Gerona, Barcelona y Lérida. Sólo destinó dinero para conservar las murallas de Tarragona, el monasterio de Poblet y Santas Creus.

El despertar patriótico del nacionalismo fué el remedio heroico. El Institut d'Estudis Catalans encargó al Sr. Santos Oliver la redacción de una Memoria, en la que se dieron orientaciones para salvar la riqueza artística catalana.

Se creó en seguida una oficina encargada del catálogo y la conservación de aquella, y con poquísimos dinero se ha salvado un gran número de monumentos interesantes.

Esto debe servir de ejemplo a los españoles de las distintas zonas artísticas, como Asturias, y en arquitectura neo-visigótica; Andalucía, con su arte árabe; Madrid,

LOS FERROCARRILES

Un tribunal de reclamaciones

Asamblea en Madrid, contra la elevación de tarifas

El ministro de Fomento ha dirigido una Real orden a su compañero el de Gracia y Justicia, con el fin de proceder a la creación de un tribunal que entienda en las reclamaciones que hayan de hacerse a las Compañías ferroviarias.

(SERVICIO TELEFÓNICO)

ALMERIA 16.—Una Comisión de ferroviarios del Sur de España visitó al gobernador para protestar de la distribución de sueldos con motivo del aumento de tarifas ferroviarias.

Hoy llegó el pagador de la línea, que se negó a cobrar la mensualidad correspondiente al mes de Diciembre.

ALMERIA 16.—La Cámara de Comercio ha dirigido un telegrama al ministro de Fomento, pidiendo no se apruebe elevación de tarifas de la Compañía del Sur.

Ello representa la anulación de los beneficios obtenidos después de muchas campañas, y ocasionaría enormes pérdidas al comercio.

VALENCIA 16.—La Cámara de Comercio se ha dirigido a las restantes de España invitandoles a una acción común contra el aumento de tarifas ferroviarias, y a la celebración de una Asamblea en Madrid, para tratar de dicho asunto.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Hermanos del Santo Refugio. Ayer fueron elegidos miembros de esta Santa Hermandad D. Francisco de Orfila y Escobar, D. Salvador Bautista Ramos y D. Manuel D. Luis Mac Crohón y Acebo Rico.

Cruzamiento. El martes 21, a las cuatro de la tarde, y no el 22, se verificó en la iglesia de la Concepción de Calatrava la ceremonia de armar caballero y vestir el hábito en la expresada Orden militar al conde de los Corcos.

Aniversario. Mañana se cumple el duodécimo de la muerte de la marquesa de Valmediano, que tanto brilló en la alta sociedad madrileña por su belleza y castitativos sentimientos.

Todas las niñas que en esa fecha se digan en las iglesias de San Jerónimo, San José, Buen Suceso, El Salvador y San Nicolás, Perpetuo Socorro y Santísimo Cristo de la Salud, y el 19 en San Ginés y San Fermín, serán aplicadas por el eterno descanso de la finada, a cuyos hijos, los duques del Infantado y marqueses de Argüeso y de La Guardia, reiteramos la expresión de nuestro sentimiento.

Fallecimiento. Ayer rindió su tributo a la muerte la señora doña Mercedes Alonso Piernas, viuda de Casanova.

La finada fué justamente apreciada por sus bellas prendas personales.

A sus hijos, doña Decroten, D. Vicente, doña Mercedes, D. Antonio y doña Dolores, é hijos políticos, doña Emilia Aicua, doña Isabel Colvin y D. Rafael Pardiñas, acompañamos en su legítima pena.

En esta corte ha pasado a mejor vida don Justo Martín Lunas.

Dios haya acogido en su santo seno el alma del malogrado joven, y reciban sus hermanos, D. José, doña Carmen y doña Dolores, y hermanas políticas, doña Josefina Gil y D. Fermán de Pineda y López Valdemoro, nuestro sentido pésame.

Ha muerto el abogado D. Manuel Feltrer

Muntín. Estaba casado con doña María Piralá; su hija Paz ha pocos días contrajo matrimonio con D. Antonio Barroso y Sánchez Guerra.

A la familia doliente enviamos sentido pésame.

Entierro. Una distinguida concurrencia asistió ayer al entierro de la virtuosa señora doña Adela Martínez Pardo y Martín, esposa de D. Jesús de la Rivaherrera é hija del senador vitalicio y ministro del Tribunal de Cuentas D. Pablo.

Boda. En breve se celebrará el matrimonio de la bella señorita Esperanza Moret y del Arroyo con el distinguido abogado D. José Felipe García Maurillo.

Natalicio. La distinguida señora de D. Vicente García (Carmen Iglesias), ha dado a luz con felicidad a una niña.

Viajeros. Han salido para Barcelona D. Alvaro de Murga y su preciosa hija María.

Regreso. Han llegado a Madrid: precedentes de Extremadura, los vizcondes de Roda é hijos; de Novelda, los condes de Doña Marina; de París, los marqueses de la Torre; de Miraflores de la Sierra, D. Julio Danvila Rivera y señora, y de Torreledones, la señora viuda de Ostia.

El marqués del Muni. Su Majestad el Rey firmó ayer la Real carta de sucesión en el expresado marquesado a favor de D. Agustín de León y Castiello y Retortillo, por fallecimiento de su padre, ocurrido en Biarritz el 12 de Marzo último.

El nuevo marqués del Muni nació en Madrid el 18 de Mayo de 1823 y es licenciado en Derecho, magistrado de Zaragoza y agregado diplomático honorario a la Embajada de España en París. Es persona de ingenio y de vasta ilustración, y muy estimado en la alta sociedad parisense y madrileña.

El Abate FARIA

LA BOLSA

Día 16 de Enero

Table with financial data for Madrid, including sections for 'EFECTOS PÚBLICOS', 'VALORES DE SOCIEDADES', 'VALORES DE BARCELONA', and 'BOLSA DE LONDRES'.

LA CAJA POSTAL

Regalo de cartillas a los pobres

El Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros, desobediendo acortarse al solemne acto de la inauguración oficial del nuevo Palacio de Comunicaciones, que habrá de realizar Su Majestad, ha abierto una suscripción con el fin de distribuir cartillas de la Caja Postal a los niños de uno ó otro sexo, huérfanos y menores de doce años, que asisten a las escuelas nacionales y municipales de esta corte, y a los que en las mismas condiciones lo sean de pueblos de Correo y Telegrafos, y sus auxiliares de toda España.

Centro del Ejército y de la Armada

A la hora fijada se celebró la junta general ordinaria reglamentaria, el pasado miércoles. El secretario general, Sr. Borrero, dió lectura de la Memoria anual y el balance general del anterior año, mereciendo ambas la aprobación de la junta general.

Notas militares

DIARIO OFICIAL DEL DIA 17. Destinos.—Se publica propuesta de destinos de jefes y oficiales de Ingenieros.

CASA REAL

El Rey almuerza en el cuartel de la Escolta Real

S. M. el Rey presidió el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, y después firmó algunos documentos de varios departamentos ministeriales.

Terminado el Consejo, el Monarca fué cumplimentado por el duque de Bibona el marqués de la Mina y el gobernador civil de Santander.

El Soberano almuerzó en el cuartel de la Escolta Real, en compañía de Su Alteza el Infante D. Fernando y de los jefes y oficiales del mencionado Cuerpo.

Su Majestad la Reina Doña Victoria, acompañada de Sus Altezas los Infantes D. Carlos y Doña Luisa y los Príncipes D. Raniero y don Genaro, se trasladó en automóvil a la finca Villa de Paris, que en El Plantío poseen los condes de Torre-Arias.

La Soberana y los Infantes almorzaron en la mencionada posesión, y en ella permanecieron hasta la caída de la tarde, hora en que emprendieron el regreso a Madrid.

Advertisement for VINO PINEDO, featuring a portrait of a woman and text describing the wine's quality.

Advertisement for AGUA OXIGENADA CARAZO, showing a bottle and describing its medicinal properties.

Advertisement for CALZADOS PERPIÑAN, featuring a large stylized logo and text about shoe quality.

Advertisement for DIGESTONA, describing it as a specific food for the stomach.

Advertisement for Banco de Castilla, Sociedad Anónima, founded in 1871.

Advertisement for El mejor CAFE, LOS TES más SELEGTOS, LA ESTRELLA.

Advertisement for ARTÍCULOS DE OCASION, featuring a list of various goods for sale.

El conflicto de Córdoba tiende a mejorar

Los obreros gasistas se niegan a secundar el paro. Salen de Inglaterra 10 000 toneladas de carbón para Barcelona, Bilbao y Huelva. Los tranviarios de Valencia anuncian el paro. Siguen las coacciones de los huerfanos.

Ministerio de Abastecimientos

Como resultado de la negociación entablada por el Ministerio de Estado, a instancias del de Abastecimientos, se ha conseguido sea libre la importación de naranja y demás frutas frescas a los países oceánicos, sin límite de cantidad.

En provincias

ALMERIA 16.—Los vendedores de pescado, molestos por el restablecimiento de la tasa, se han abstenido hoy de exponer dicho género en el mercado.

LUGO 16.—Desde el comienzo de la guerra se ha carecido de carbón mineral para muchas industrias. En los usos domésticos se empleaba la leña, que ha alcanzado elevados precios.

SANTANDER 16.—Con motivo del aumento de los jornales, las cigarreras de esta fábrica han celebrado una gran fiesta. Asistió la banda de Exploradores, organizándose una verbena.

SEVILLA 16.—A causa de haberse ordenado que se efectúen determinadas operaciones de lavado, que nunca se hicieron en el pasado, ha dejado de tratarse el que tenía de Gádiz, escaseando en el mercado y dando lugar a que se vende a cuatro pesetas kilo.

TENRIFFE 16.—Se agudiza el malstar por la escasez y la caratísima de las subsistencias.

VALENCIA 16.—En la reunión general celebrada por los obreros canteros y pasteleros se acordó aceptar las bases de arreglo acordadas por los patronos y los comisionados obreros.

VALENCIA 16.—En la reunión general celebrada por los obreros canteros y pasteleros se acordó aceptar las bases de arreglo acordadas por los patronos y los comisionados obreros.

BILBAO 15.—La Junta de Subsistencias, teniendo en cuenta las razones expuestas por los comisionados de patatas, huevos, leche y ultramarinos, ha acordado modificar la tasa de artículos, poniendo telegráficamente en conocimiento al Ministerio de Abastecimientos, en la siguiente forma:

Patatas, a 0,80 pesetas el kilo; azúcar, 1,95; huevos, 3 y 2,25 pesetas docena; leche, 0,45 el litro.

El director del ferrocarril ha visitado al gobernador, dándole a entender que la huelga se solucionará satisfactoriamente.

La huelga de obreros hojalateros, de la Casa Balda, se ha solucionado durante la reunión habida entre patronos y obreros con el gobernador. Los patronos conceden todas las mejoras solicitadas por los obreros.

CADIZ 16.—La Sociedad de Cigarreros, no conforma con las concesiones hechas por la Compañía de Tabacos, secciona las acordadas en la Asamblea de Madrid.

CASTELLON 16.—En Burriana se han declar

Situación interior

También recibieron los trabajadores un telegrama del ministro de la Gobernación, manifestándoles que le daban instrucciones al gobernador para que evite toda coacción.

Las Juntas directivas de todos los gremios se reunieron anoche para adoptar acuerdos respecto a la huelga de obreros agrícolas.

Ha sido bien acogido por patronos y obreros la noticia de que dos delegados del Instituto de Reformas Sociales vienen a Andalucía a estudiar el problema agrario.

El alcalde y el gobernador trabajan con toda actividad para evitar falten artículos de primera necesidad, como leche y carnes, especialmente.

La Liga agraria anuncia a la Sociedad de los huerfanos cordobeses que vendrán dos miembros de la misma y darán conferencias sobre el problema agrario.

En las primeras horas de esta noche se encontraron subido a una escalera, limpiando un faro público, un obrero gasista.

El autor de este hecho ha sido detenido.

VALENCIA 16.—Si en el mismo estado la huelga de huerfanos.

Continúa combatiendo coacciones los huelguistas en el pueblo de Favor.

Firma del Rey

Reales decretos disponiendo que la inspección administrativa y mercantil que se ejerce sobre los ferrocarriles de servicio general y sobre los de uso público sea encomendada en lo sucesivo a los interventores de línea é interventores de sección del Estado.

Declarando oficialmente constituida la Cámara de la Propiedad urbana de Sevilla.

—Nombrando inspector general de ingenieros de Minas a D. Eusebio Sánchez Lozano; ingenieros jefes de id. a los Sres. Santos de Arana y Aldecoa y Martínez.

—Aprobando el presupuesto de contrata de la presa y canal del Gallego, en los riegos del Alto Aragón.

Declarando subsistente el plan de reparación de carreteras en situación de poderse subsanar, durante el año 1918.

—Admitiendo la dimisión del cargo de comisario del Canal de Isabel II al conde de Esteban Collantes y nombrando para sustituirlo al conde de Sagasta.

ESCOLAS SALESIANAS

El oratorio festivo

Ayer, a las tres, tuvo lugar, en las Escuelas Salesianas de esta corte (Ronda de Atocha, 17), la fiesta que anualmente se celebra para premiar la asistencia y buen comportamiento de los 1.500 niños que las frecuentan.

En el salón de actos del Colegio estuvieron expuestos los objetos que en el reparto de premios debían distribuirse. Son ellos más de un millar, entre otros de trajes, trajes hechos, ropa blanca, objetos propios para la enseñanza, juguetes y objetos piadosos.

Muchos fueron los donantes, figurando en primer término Sus Majestades las Reinas Cristina y Victoria, que enviaron importantes lotes de objetos.

SUCESOS

Previo rotura del cierre metálico, unos desconocidos hurtaron herramientas, por valor de 466 pesetas, en la cerrajería establecida en el paseo de los Pontones, núm. 5.

En una fábrica de estearn maderas en la calle de Valledor, núm. 4, se produjo lesiona de promotorio grave el operario Elias Martín Moreno, de cincuenta y un años, domiciliado en la calle de Torrijos, núm. 15.

Acción sanitaria

El grupo Acción Sanitaria, organizador del mitin de propaganda que, dedicado a los maestros y maestras de Madrid, ha de celebrarse el próximo domingo, 19, a las once de la mañana, en el Conservatorio (Felipe V, 1), hace saber a cuantos solicitan invitaciones que la entrada será libre, no precisándose, por tanto, tarjeta de ninguna clase.

Nuevos académicos

En la última sesión celebrada por la Real Academia Hispano-Americana de Ciencias y Artes, bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Augusto González Besada, fueron elegidos individuos de número el Excmo. Sr. D. José Jorro y Miranda, ex subsecretario de Gracia y Justicia é Instructión Pública, y el profesor del Conservatorio don Gregorio Sánchez-Puerto y de la Piedad.

—Unos treinta enhorabuena a las muchas que están recibiendo los nuevos académicos.

Acción sanitaria

El grupo Acción Sanitaria, organizador del mitin de propaganda que, dedicado a los maestros y maestras de Madrid, ha de celebrarse el próximo domingo, 19, a las once de la mañana, en el Conservatorio (Felipe V, 1), hace saber a cuantos solicitan invitaciones que la entrada será libre, no precisándose, por tanto, tarjeta de ninguna clase.

Nuevos académicos

En la última sesión celebrada por la Real Academia Hispano-Americana de Ciencias y Artes, bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Augusto González Besada, fueron elegidos individuos de número el Excmo. Sr. D. José Jorro y Miranda, ex subsecretario de Gracia y Justicia é Instructión Pública, y el profesor del Conservatorio don Gregorio Sánchez-Puerto y de la Piedad.

—Unos treinta enhorabuena a las muchas que están recibiendo los nuevos académicos.

Advertisement for El portadocumentos de bolsillo, showing a pocket folder and describing its features.

Advertisement for El mejor CAFE, LOS TES más SELEGTOS, LA ESTRELLA, 32, MONTERA, 32.

BANCO DE ESPAÑA

Nota de los títulos de la Deuda Amortizable al 5 por 100 que han sido amortizados en el sorteo 75 y 76 de la emisión de 1917, celebrado en el día de hoy...

Serie F.—4.209; 4.209; 4.449; 4.449; 4.557; 4.557; 4.471; 4.471; 4.932; 4.932. EMISION DE 1906...

Serie D.—922; 922; 1.921; 1.921; 1.931; 1.931. Serie F.—932; 932. Madrid, 15 de Enero de 1919.—V. B. El subgobernador, Balda.—P. El secretario, Julio Prieto.

VIDA RELIGIOSA

Día 17. Viernes.—Santos Antonio, abad; San Placio, Obispo; Mariano, diácono; Fortunato y compañeros, mártires; Juan y Antonio, monjes. Santa Leonila, mártir...

LOS EXCMOS. SEÑORES D.ª María de Belén Echagüe y Mónde de Vigo Don Andrés Avelino de Arteaga y Silva...

Acetate de ricino dulce, fluido, aromático PALMIL PURGANTE IDEAL...

IODASA BELLOT porque alivia los dolores, evita congestiones y atonías, purifica la sangre...

Doña María de las Mercedes Alonso y Piernas Viuda de Casanova...

ALEMAN Industria importante privilegiada Recibos lotería...

FABRICANTES INDUSTRIALES Alcohólic para quemar marca "El León"...

THE ALGO SCHOOL ESCUELA MODERNA DE LENGUAS VIVAS...

ACREDITADOS TALLERES DEL ESCULTOR VICENTE TENA...

Sigue esta Casa vendiendo más barato que las Fábricas Artículos de ocasión... LA CASA más importante de España...

Jerónimo Farré Gamell Ortopedico de la Clinica de niños de la Facultad de Medicina...

ALMORRANAS Curación infalible y brevísima con esta admirable preparación...

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN ROIZ DE GAÑA VICTORIA...

ALQUILERES VENDO ó alquiler hotel con agua, Luis Cabrera, 30, Prosperidad, Razón, Clavel, 8. Tienda.

ALQUILERES transporte de maquinaria y pesos fuertes. Banco de hierro para sierra circular...

Ornamentos de Iglesia GARCIA MUSTIELES 34, MAYOR, 34...

La Victoria de Berlín Sociedad Anónima de Seguros generales Fundada en 1853...

CATARROS, TUBERCULOSIS EL ANTICATARRAL GARCIA SUAREZ ES EL ANTISEPTICO DE LAS VIAS RESPIRATORIAS...

ALQUILERES HUESPEDES CEDENSE habitaciones a caballeros, San Vicente, 9, pral. izqda.

ALQUILERES transporte de maquinaria y pesos fuertes. Banco de hierro para sierra circular...